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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о Пленуме Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского Союза
16 марта 1989 года на Пленуме ЦК КПСС началось 

обсуждение доклада Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева «Об аграрной политике КПСС 
в современных условиях».

В прениях выступили: В. И. Потапов — первый сек
ретарь Иркутского обкома КПСС, Е. Е. Соколов — 
первый секретарь ЦК Компартии Белоруссии, Д. К. 
Моторный — председатель колхоза имени Кирова, 
Украинская ССР, А.-М. К. Бразаускас — первый сек
ретарь ЦК Компартии Литвы, В. К. Месяц — первый 
секретарь Московского обкома КПСС, И. И. Луки- 
нов — экадемик ВАСХНИЛ, директор Научно-иссле
довательского института экономики Академии наук 
Украинской ССР, Н. А. Назарбаев — Председатель 
Совета Министров Казахской ССР, Ю. И. Литвин
цев — первый секретарь Тульского обкома КПСС, 
В, С. Мураховский — первый заместитель Председа
теля Совета Министров СССР, председатель Госагро- 

прома СССР, Е. И. Чазов — министр здравоохране
ния СССР, Н. И. Мальков — первый секретарь Чи
тинского обкома КПСС, Р. Н. Нишанов — первый сек
ретарь ЦК Компартии Узбекистана, А. В. Власов — 
кандидат в члены Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Министров РСФСР, И. С. Бол
дырев — первый секретарь Ставропольского край
кома КПСС, К. Махкамов — первый секретарь ЦК 
Компартии Таджикистана, Н. В. Геллерт — механиза
тор совхоза имени Амангельды, Казахская ССР, 
А. А. Ананьев — главный редактор журнала «Ок
тябрь», В. И. Вяляс — первый секретарь ЦК Компар
тии Эстонии, Ф. В. Попов — первый секретарь Ал
тайского крайкома КПСС, И. Г. Гринцов — секретарь 
ЦК Компартии Украины, Н. В. Переверзева — ме
ханизатор, мастер-наставник колхоза «Путь Ленина», 
Ростовская область, Н. М. Ольшанский — министр 
по производству минеральных удобрений СССР,

И. И. Кухарь — председатель Союзного совета кол
хозов, председатель колхоза имени Владимира Иль
ича, Московская область, А. А. Никонов — президент 
ВАСХНИЛ.

В заключение выступил Генеральный секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горбачев.

Пленум принял по обсуждавшемуся вопросу раз
вернутое постановление, которое будет опубликова
но в печати.

На Пленуме члены ЦК КПСС В. П. Тихомиров — то
карь-расточник Московского электромеханического 
завода имени Владимира Ильича, В. А. Петров — то
карь производственного объединения «Завод имени 
Малышева», г. Харьков, В. А. Затворницкий — бри
гадир комплексной бригады проектно-строительного 
объединения «Мосстрой», В. С. Чичеров — бригадир 
слесарей-сборщиков производственного объ^л 
турбостроения «Ленинградский металлический за

вод», В. Н. Плетнева — ткачиха Костромского льно
комбината имени В. И. Ленина, кандидат в члены ЦК 
КПСС В. Р. Паршина — бригадир-овощевод совхоза 
«Детскосельский», Ленинградская область, член Цент
ральной Ревизионной Комиссии КПСС В. С. Одобес- 
ку — раскройщица Кишиневского производственно
го обувного объединения «Зориле» и другие товари
щи внесли предложение обсудить и дать оценку не
которым выступлениям члена ЦК КПСС Б. Н. Ельци
на, которые, по их мнению, противоречат политиче
ским установкам ЦК, партийной этике и уставным 
нормам КПСС.

Пленум счел необходимым поручить комиссии из 
состава членов ЦК КПСС внимательно изучить дан
ный вопрос и свои выводы доложить очередному 
Пленуму ЦК КПСС.

На этом Пленум ЦК КПСС закончил свою работу.

16 марте учветники Пленума 
ЦК КПСС обсуждали програм
му радикальных преобразо
ваний в деревне. Перестройка, 
революционное обновление 
жизни советского общества 
требуют аграрной политики, 
которая обеспечит возрожде
ние крестьянина как хозяина 
на земле, приведет к надеж
ному решению продовольст
венной проблемы. Именно та
кой курс предложен партией.

Открывая дискуссию, М. С. 
Горбачев ознакомил присутст
вующих с телеграммами, посту
пившими в адрес Пленума ЦК.

Искренне желая партии ус
пехов в решении исторических 
задач обновления села, про
движении новой аграрной по
литики, трудящиеся вносят 
конкретные предложения по 
всемерному развитию аренд
ных отношений, широкому 
внедрению различных форм 
подряда, совершенствованию 
управления аграрно-промыш
ленным сектором экономики. 
Во многих телеграммах выра
жается готовность коммунис
тов, живущих в городах, вы
ехать в сельские районы для 
практического участия в осу
ществлении аграрной полити
ки партии.

Затем начались прения.
На трибуне первый секре

тарь Иркутского обкома 
КПСС В. И. Потапов. Для мно
гих сибирских регионов, и в 
частности, для Иркутской об
ласти, сказал он, продоволь
ственное обеспечение населе- 
имв является наиболее острой 
проблемой, поскольку и усло
вия труда, и природные кли
матические условия тре
буют особой сбалансиро
ванности в продуктах питания. 
Мы ищем пути, напряженно 
занимаемся этой проблемой. 
Принятые за последнее время 
меры, особенно в социальном 
переустройстве села, инду-

ПЕРЕСТРОЙКА АГРАРНОЙ ПОЛИТИКИ —
РЕВОЛЮЦИОННАЯ СТРАТЕГИЯ ПАРТИИ

стриализации сельскохозяйст
венного производства за счет 
повышения его эффективности 
на основе совершенствования 
экономических отношений в 
колхозах и совхозах, позволи
ли реализовать некоторые 
первоочередные задачи, в ча
стности, сократить отток насе
ления из села. Для нас это 
исключительно важно, по
скольку доля сельского насе
ления Иркутской области со
ставляет 19 процентов.

По предварительным дан
ным, за прошлый год число 
работающих в сельском хо
зяйстве области практи
чески не сократилось.
Если ранее прирост про
изводства сельскохозяйствен
ной продукции в основном 
лишь компенсировал прирост 
городского населения и ду
шевое потребление основных 
видов питания за счет этого 
не увеличивалось, то в прош
лом году душевое потребле
ние по мясу возросло не 2 
килограмма, по молоку — на 
15 килограммов. Все хо
зяйства вышли на прибыльный 
уровень работы. Это хотя и 
небольшой, но для нас очень 
важный, мобилизующий шаг. 
Этому во многом способство
вало внедрение прогрессивных 
форм организации труда, и осо
бенно арендного подряда. 
В прошлом году шестая 
часть продукции сельского 
хозяйства произведена кол
лективами, работающими на 

этих условиях. В текущем году 
таких коллективов значитель
но больше. Поэтому со всей 
убежденностью поддерживаю 
подходы к освоению арендных 
отношений, изложенные в док
ладе М. С. Горбачева.

Однако положение дел в 
сельском хозяйстве, сказал да
лее выступавший, остается еще 
очень напряженным, особен
но из-за крайне плохо
го социального и производст
венного обустройства. Почти 
в половине деревень отсутст
вуют школы, в трех четвер
тях — комплексные приемные 
пункты по бытовому обслужи
ванию, крайне плохое-дорож
ное обустройство. Неудовлет
ворительно ведется жилищное 
благоустройство.

Мы начали предпринимать в 
этом направлении более кон
кретные, усиленные меры. По 
инициативе многих трудовых 
коллективов предприятий про
мышленности в прошлом го
ду для сельского строитель
ства было передано 5 процен
тов материально-технических 
ресурсов, что дало возмож
ность значительно увеличить 
ввод жилья и других объек
тов социально-культурного на
значения. Сформирован на
пряженный план строительства 
и на текущий год.

Оратор подробно остано
вился на вопросах переадре
совки определенной части ка
питальных вложений из инду

стриального сектора в аграр
ный, взаимоотношениях в свя
зи с этим с министерствами и 
ведомствами, укрепления ма
териально-технической базы 
сельского хозяйства, обеспе
чения ’ аграрного сек+ора ме
дицинскими, учительскими и 
культурными кадрами.

Слово предоставляется пер
вому секретарю ЦК Компар
тии Белоруссии Е. Е. Соколо
ву. Среди самых первоочеред
ных, сказал выступавший, хо
тел бы выделить задачу рез
кого повышения престижа 
крестьянского труда. Для это
го нужно прежде всего изме
нить положение дел в первич
ном звене сельскохозяйствен
ного производства.

Высокой оценки заслужива
ет положение доклада, 
где говорится о необхо
димости перехода к раз
витию сельскохозяйственного 
производства на основе мно
гообразия форм владения, 
пользования и распоряжения 
собственностью, равных эко
номических условий и прав 
для колхозов и совхозов, пе
рерабатывающих предприя
тий и организаций, арендато
ров, кооперативов и кресть
янских хозяйств. И пусть каж
дая форма развивается в за
висимости от природно 
экономических условий, спе
цифики, внутрихозяйственных 
связей, местных традиций.

В то же время в документах, 
которые будут приняты на 

Пленуме, целесообразно бо
лее четко отразить, что выбор 
той или иной формы организа
ции труда — дело сугубо доб
ровольное, требующее кон
кретного подхода в каждом 
конкретном хозяйстве, в каж
дом конкретном регионе. 
Скажем, магистральным на
правлением развития колхоз
но - совхозного производ
ства в Белоруссии являет
ся его перевод на индустри
альную технологию. Что это 
дает? На таких предприятиях 
среднесуточные привесы ско
та в сравнении с обычными в 
полтора-два раза выше, рас
ход кормов в два-три раза 
меньше, затраты труда на 
производство единицы про
дукции в три-четыре раза ни
же.

Очевидны преимущества и 
с точки зрения создания 
развитой инфраструктуры. В 
республике при животновод
ческих предприятиях построе
но уже свыше 300 современ
ных благоустроенных посел
ков, условия жизни в которых 
не хуже, а во многих случаях 
даже лучше, чем в городе.

Весьма существенен и такой 
аспект, как укрепление свя
зей науки с производством. 
Мы поставили цель — в бли
жайшие годы иметь в каждом 
районе пункты транспланта
ции эмбрионов крупного ро
гатого скота, в каждой обла
сти — селекционно - гибрид
ные центры по свиноводству. 

В каждом колхозе и совхозе 
намечено создать агрохими
ческую лабораторию.

Не хотелось бы, сказал 
выступавший, чтобы у вас 
создалось впечатление, что 
Соколов сторонник только 
крупных сельскохозяйствен
ных предприятий. Мы твердо 
убеждены в необходимости 
перестройки производствен
ных отношений на селе, раз
вития аренды и кооперации.

Действенность аграрной по
литики во многом, если не в 
решающей степени, будет за
висеть от ценообразования. 
Настала пора упорядочить си
стему надбавок к ценам на 
продукцию слабым хозяйст
вам, чтобы не порождать иж
дивенчество и социальную не
справедливость. Средства же, 
которые идут сейчас на над
бавки, целесообразно закла
дывать в закупочные цены в 
зависимости от особенностей 
природных условий и данных 
земельного кадастра. При 
этом право дифференциации 
цен следовало бы предоста
вить республикам.

Часть своего выступления 
оратор посвятил повышению 
роли научных учреждений аг
ропромышленного сектора. 
Вклад ВАСХНИЛ в разработ
ку технологий, в оснащение 
сельского хозяйства совре
менными средствами произ
водства должен быть более 
высоким.

По мнению выступавшего, 

было бы целесообразно на 
на базе «Союзсельхозхимии» 
и Министерства по производ
ству минеральных удобрений 
создать единое подразделе
ние. Его главной обязанностью 
могло бы стать повышение 
урожайности и плодородия 
земли, а также снижение от*- 
рицательного воздействия 
средств химизации на окру
жающую среду.

Сегодня речь не идет о том, 
как воспринимается перестрой
ка, как наши люди относятся 
к порученному делу, сказал 
председатель колхоза имени 
Кирова Херсонской области 
Д. К. Моторный. Сегодня 
речь о том, что нас не уст
раивают темпы развития. 
Для нас одним из главнейших 
факторов является время, и 
мы должны все сделать для 
того, чтобы ускорить решение 
тех наболевших вопросов, ко
торые сегодня возникли в аг- 
раоном секторе.

Фундаментом админист
ративной системы управ
ления является централи
зация фондов, считает высту
павший. Выйти, из создавше
гося положения поможет но
вая региональная политика, ко
торая сейчас вводится. Сель
ских тружеников беспокоит 
разрыв в ценах между про
мышленными и сельскохозяй
ственными товарами. И пока 
не ясно, как ценообразование 
будет слкадываться дальше, 
но хотелось бы, чтобы этот 

вопрос был решен по спра
ведливости.

По мнению оратора, необ
ходимо ликвидировать дота
ции низкорентабельным хо
зяйствам— это позорное «ис
кусство» тех экономистов, кото
рые создали систему—работай 
плохо, тебе будет лучше: од
ному платят 80 копеек за литр 
молока, другому — 30. Так вы
равнивают экономические по
казатели и заявляют, что у нас 
нет нерентабельных хозяйств. 
Сегодня мы мыслим реально и 
должны видеть реальное по
ложение дел.

Радикальная экономическая 
реформа выдвинула на первое 
место вопросы самофинан
сирования, самостоятельности 
и полного хозрасчета, продол
жал председатель колхоза. Но 
некоторые министерства и ве
домства понимают это по- 
своему. Вот как, например, 
понимает самофинансирование 
Министерство связи. По его 
мнению, колхозы должны 
строить АТС и безвозмездно 
передавать их Министерству. 
Оно не в состоянии само сде
лать это для села. Мы спро
сили: на каком основании? 
Получаем ответ за подписью 
министра: на основании поста
новления Совета Министров 
СССР от 1953 года, а также 
постановления Совета Мини
стров УССР от 1962 года... 
Насколько же живучи доку
менты, которые помогают за
бирать у села деньги.

Сегодня я с полной ответ
ственностью заявляю: связи 
в районе нет, и ее не будет, 
потому что Министерство до
билось безакцептного снятия 
денег со счетов колхозов и 
совхозов, независимо от то
го, работают телефон или 
радиоточка. Оно берет день
ги — зачем же ему заботиться

Навстречу пленуму ЦК ВЛКСМ

БЫВАЕТ ЛИ НА ПОЛЬЗУ 
«ИГРА В МОЛЧАНКУ»?

Признаться, такого неожиданного течения последней 
предвыборной встречи кандидатов в народные депутаты 
СССР от ВЛКСМ с избирателями ие ожидал никто. Раз
ные были прогнозы: на активность в выступлениях, па сов
местные обсуждения общей платформы комсомола не 
только на выборах, ио и в дальнейшей работе кандидатов, 
на пожелания кандидатов к проекту Закона о молодежной 
политике — ведь им же этот Закон и претворять в жизнь, 
да и просто на откровенный, заинтересованный разговор, 
но...

Встреча в гостинице «Ор
ленок», где 17 марта прой
дет пленум ЦК ВЛКСМ, на
чалась достаточно деловито. 
Сжатые, конкретные высту
пления кандидатов сменя
лись не менее конкретными 
информациями членов изби
рательной комиссии о ходе 
предстоящих выборов. Но 
постепенно «обороты» обсу
ждений снижались, и где-то 
в половине второго призыв 
ведущего встречу к актив
ности кандидатов повис з 
воздухе. Трибуна пустовала.

Рассказывают, в Америке 
был курьезный случай. На 
очередных выборах в кон
гресс выдвинул свою канди
датуру от одного из штатов 
некий гражданин, нс лишен
ный чувства юмора. Когда 
его противники распинались 
на всех трибунах, обещая 
согражданам райские кущи, 
этот, явно не обделенный 
оригинальностью, человек 
везде молчал. Произносил 
только одну фразу: «Пожи
вем — увидим!». Й он побе
дил.

Зачем же приехали ребя
та на встречу? Ведь это их 
инициатива — собраться за 
несколько дней до пленума, 
это их желание — провести 
последнюю предвыборную 
кампанию там. где и будут 
посходить решающие для 
102 кандидатов выборы. И 
выступить перед теми, кто

выберет из них 75 наиболее 
достойных. Чтобы выборщи
ки поближе их узнали и 
могли объективно судить о 
своих симпатиях. Почему 
же тогда такое непонятное 
молчание?

Запомнилось выступление 
первого секретаря Сверд
ловского обкома комсомола 
Михаила Матвеева. «Нужно 
заставить всех выступить в 
обязательном порядке. И по 
списку». Напрашивалась 
мысль: а в будущей депу
татской деятельности тоже 
нужно будет «заставлять»? 
Далеко шагнет тогда моло
дежная политика, если «по 
списку».

...В перерыве фойе гуде
ло. дымило, бурлило от 
эмоций. Желание разобрать
ся в ситуации побудило уз
нать мнение самих ребят — 
виновников «молчанки».

— А зачем мне высту
пать. если в зале сейчас 
только половина делегатов 
пленума? Не все еще съеха
лись. И даже, если всем при
сутствующим я понравлюсь, 
это будет всего лишь поло
вина голосов. Это неразум
ная стратегия, — объяснил 
кандидат от Челябинской 
области Игорь Вечеров.

Что ж. в этом рассужде
нии есть рациона льное зер
но. Ребята учатся предвы
борной дипломатии. Умению 
сделать правильный шаг к

победе. В каждом из них 
чувствуется уверенность в 
том, что никаких «кулуар
ных» выборов не будет. Все 
решат сами избиратели. 
Тайным голосованием. В со
ответствии со статьей 47 
«Закона СССР о выборах 
народных депутатов СССР», 
который охраняет гарантии 
претендентов на равную 
борьбу, на честную борьбу. 
Поэтому и ведут свою стра
тегию ребята без оглядок на 
президиум и на присутст
вующих в. зале секретарей 
ЦК ВЛКСМ.

Трудно понять, кто, когда 
научил их этой «предвыбор
ной мудрости». Такая само
стоятельность и уверенность 
в себе обнадеживает и огра
ждает нас в будущем от 
единодушного «одобряем —- 
с!» ради реальной, прино
сящей конкретный резуль
тат работы депутатской груп
пы. И неважно, кто из 102 
кандидатов попадет в число 
тех 75 народных депутатов 
СССР ог ВЛКСМ, которые 
и будут двигать молодежную 
политику вперед. Такой же 
точки зрения придерживает
ся первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ Виктор Мироненко:

Трудно идет встреча. 
Но радует то, что выступле
ния кандидатов, хоть и тя
жело рождаются, весьма 
продуманы, взвешены, глу
боки. Каждый тезис плат
форм, чувствуется, уже про
шел не одно «испытание на 
прочность».

Виктор Иванович, вы 
считаете, что в «Орленке > 
собрались лучшие из .луч
ших? Или все же есть ребя
та, отсеявшиеся в результа
те региональных выборов, 
присутствие которых здесь

было просто необходимо?
Мы всегда считали, 

что стоит ввести демократию, 
и все проблемы на выборах 
автоматически отпадут. Но 
появляются новые: пробле
мы случайностей, проблемы 
субъективной оценки. Каж
дый ведь оценивает по сво
им критериям: один — по 
существу программы, дру
гой — по внешним данным, 
третий — по манере вести 
себя. Но как бы ни завер
шились выборы, в числе 75 
комсомольских депутатов 
обязательно будет необходи
мое инициативное ядро, ко
торое обеспечит фундамент 
этой идеи — комсомольской 
группы в Верховном Совете 
■СССР. Поэтому я не особо 
тревожусь, кто из присутст
вующих в зале кандидатов 
войдет в эту группу. Хотя у 
меня, конечно же, есть свои 
симпатии.

— Вы говорите о случай
ности. Возможно ли, что от
сеются лучшие, и в число де
путатской группы войдут те, 
кто имеет менее продуман
ную программу?
'— Думаю, нет. В низовых 

комсомольских организациях 
был проведен очень тщатель
ный отбор кандидатур. Но 
все же мы не застрахованы 
от подобных случайностей.

— Возможны ли вторич
ные Выборы?

— Да. Хоть и вероятность 
их не очень велика. Мы при
глашали математиков про
считать такой вариант с точ
ки зрения теории вероятно
сти. Повторные выборы воз
можны только в том случае, 
если будет меньше 75 кан
дидатов. набравших больше 
половины голосов выборщи
ков. В такой ситуации нам 
придется снова вернуться к 
выдвижению кандидатур. И 
на ' внеочередном пленуме 
вновь провести выборы. Но 
все же мы полны оптимизма.

...Комсомол учится демо
кратии. Комсомол смотрит 
вперед.

С. СЕСЕЛКИН, 
корр. ТАСС. 

Москва

Ольга ВолОсюк — студентка 
второго курса экономического факультета 
Уральского государственного университета 
имени А. М. Горького. С учебой у нее 
все в порядке, есть время и для занятий 
художественной самодеятельностью.
Еще школьницей Ольга занималась

в ансамбле политической песни 
свердловского Дворца пионеров 
«Красная песня». 11 сейчас, в вузе, 
она не рассталась со своим 
увлечением — она член ансамбля 
политпесни университета «Аванте».

Фото В. ЯКУБОВА.

Пионерский 
эфир
По душе ребятам и их 

взрослым руководителям, во
жатым. педагогам пришелся 
телевизионный пионерский 
сбор по итогам коллективно
го исследования-поиска, про
веденный в начале учебного 
года. Увы, тогда телесбар 
шел на экранах в записи, 
хоть и работали в это время 
телефоны дискуссионного 
центра.

А накануне областного сле
та пионеров, в субботу 18 
марта будет уже прямой 
эфир: все, кому небезразлич
на судьба пионерской органи
зации, смогут принять уча
стие в подготовке слета, об
суждении проекта Деклара
ции прав пионеров Свердлов
ской области. Начало теле
сбора — в 15 часов 35 ми
нут по второй программе. Во 
время передачи в студии бу
дут работать телефоны: 
22-51-25 и 22-12-67. Можно 
прийти и на телестудию — в 
15 часов (ул. Луначарского. 
212).

С. МОЛОДЦОВ.

На «летнее»
время

Государственная комиссия 
единого времени и эталонных 
частот СССР сообщает, что в 
воскресенье 26 марта 1989 года 
на территории Советского Сою
за вводится «летнее» время.

Переход на «летнее» время 
производится в 2 часа 26 марта 
переводом часовой стрелки на 
1 час вперед.

В связи с решением прави
тельства СССР об изменении 
исчисления времени в Латвий
ской ССР. Литовской ССР, Эс
тонской ССР, Астраханской, Ка
лининградской, Куйбышевской, 
Кировской. Ульяновской обла
стях РСФСР и Уральской об
ласти Казахской ССР часовая 
стрелка на этих территориях 
не переводится.

(ТАСС).
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о том, чтобы в селе была 
связь?

Подобное положение и с 
Министерством энергетики. 
Несколько дней назад, перед 
Пленумом ЦК, я был пригла
шен в народный суд. Там кол
хозу был предъявлен иск, по
нуждающий подписать прило
жение к договору, которое 
также предусматривает изъя
тие денег из кассы колхоза. 
Меня судья спрашивает: по
чему вы игнорируете такое-то 
постановление Совета Мини
стров? Я говорю: я не игно
рирую, я единственно прошу: 
пусть мне Минэнерго даст 
график, когда, в каком меся
це будет такое-то количество 
осадков, и я не буду вклю
чать тысячный трансформатор.

Или взять проектные рабо
ты, которые обходятся нам в 
3—4 раза дороже. Появилось 
много посредников между се
лом и городом—многие стре
мятся за счет другого создать 
свое благополучие, а в итоге 
посредничество превращается 
в петлю для сельской эконо
мики. Мы просим финансовые 
и контрольные органы решить 
эти вопросы, защитить нас от 
незаконного получения незара
ботанных денег министерства
ми и ведомствами в аграрном 
секторе.

Далее оратор говорил о не
обходимости улучшения мате
риально-технического обеспе
чения хозяйств, о формализме 
трудового законодательства.

Все эти вопросы требуют не
отлагательного решения, ска
зал в заключение выступавший. 
Говорю с такой болью потому, 
что 36 лет назад я — старший 
мастер Херсонского судо
строительного завода — напи
сал заявление и ушел в МТС, 
в самую отдаленную в Херсон
ской области и в самую разру
шенную. И об этом не жалею. 
Это было после сентябрьского 
(1953 г.) Пленума ЦК КПСС. 
Это была веха в истории раз
вития нашего колхозного 
строя. Точно такой же вехой я 
считаю Пленум, который се
годня обсуждает эти вопросы 
и дает нам нужное направле
ние.

Апрель 1935 года, отметил в 
своем выступлении первый 
секретарь ЦК Компартии Лит
вы А.-М. К. Бразаускас, вско
лыхнул созидательную энергию 
масс. В республике это выли
лось в общественное движе
ние, направленное на под
держку политики перестройки. 
Мы постарались перехватить 
политическую инициативу и на
править творческий потенциал 
людей на решение практиче
ских задач обновления социа
листического общества.

Однако на пути перестрой
ки мы встречаем множество 
проблем и полагаем, что са
мая важная из них — продо
вольственная. Стремясь подо
брать ключи к будущим успе
хам сельского хозяйства, мы 
должны хорошо проанализи
ровать уроки прошлого, по
скольку сегодня ясно понима
ем, что нужны коренные пере
мены, новая здоровая основа 
для развития сельского хозяй
ства и всего агропромышлен
ного комплекса.

В этой связи, продолжил 
оратор, мы поддерживаем вы
сказанные в докладе М. С. 
Горбачева конструктивные 
предложения, в частности по
ложения о повышении уровня 
самостоятельности непосред
ственного производителя, о 
передаче союзным республи
кам функций управления агро
промышленным комплексом и 
решения многих других вопро
сов. Все это означает, что ре
ально рушится до невозмож
ности зацентрализованная ад
министративная система — 
главнейшая причина всех на
ших бед.

Мы полностью поддержива
ем линию партии на коренную 
перестройку производственных 
отношений на селе, признание 
равноправия наряду с колхоза
ми и совхозами других форм 
хозяйствования — арендато
ров, кооператоров, крестьян
ских хозяйств, личных подсоб
ных хозяйств. Замечу, что в 
личных хозяйствах мы закупа-

ПЕРЕСТРОЙКА АГРАРНОЙ ПОЛИТИКИ —
РЕВОЛЮЦИОННАЯ СТРАТЕГИЯ ПАРТИИ

ем примерно 15 процентов 
мяса и около 35 процентов 
молока.

На наш взгляд, отметил ора
тор, хорошую перспективу бу
дут иметь крестьянские хозяй
ства. Разработанный в респуб
лике проект закона о таких 
хозяйствах вызвал большой ин
терес у населения. Люди 
ставят вопрос о собственности 
на землю и правовых гаран
тиях государства. Мы думаем, 
что земля должна быть пере
дана тому, кто ее обрабатыва
ет, на вечное пользование с 
правом наследования. Только 
тогда можно чувствовать 
себя настоящим хозяином зем
ли. Зародилась на селе и да
ет хорошие результаты еще 
одна форма производствен
ных отношений — акционер- 
ство.

Далее выступавший остано
вился на вынесенных на об
суждение Пленума мерах по 
существенному изменению 
взаимоотношений между рес
публиканским и союзным 
бюджетами. По его мнению, 
в проектах документов неясно 
изложено, по каким принци
пам будут создаваться и ис
пользоваться союзные цент
рализованные фонды. Мы про
сим одного: чтобы в резуль
тате всех этих изменений не 
ухудшилось экономическое по
ложение колхозов и совхозов 
республики, чтобы упомянутые 
расчеты как минимум базиро
вались на фактически сложив
шихся выплатах. В заключение 
оратор обратил внимание на 
совершенствование системы 
закупочных цен на сельскохо
зяйственную продукцию и 
улучшение материально-техни
ческого снабжения сельского 
хозяйства республики.

Слово предоставляется пер
вому секретарю Московского 
обкома КПСС В. К. Месяцу. 
К работе настоящего Плену
ма, отметил он, приковано 
внимание всей партии, всего 
советского народа. С его ито
гами трудящиеся связывают 
надежды на вывод продоволь
ственного хозяйства страны 
из кризисного состояния.

Сейчас необходимо придать 
динамизм работе колхозов и 
совхозов, соединить выгоды 
крупного механизированного 
хозяйства с преимуществами 
новых форм производствен
ных отношений. Чтобы не 
повторять ошибок прошлого, 
следует исходить из необхо
димости применения много
образных форм хозяйствова
ния на земле. Нельзя указы
вать, где и какой вид хозяй
ства создавать, устанавливать 
единообразие сверху.

В условиях Московской об
ласти, перестраивая систему 
управления на областном и 
районном уровнях, взят курс 
на широкое формирование 
агрохомбинатов, государствен
ных кооперативных объедине
ний, агроторговых фирм, аг
роконсорциумов, ассоциаций. 
В колхозах и совхозах на 
добровольной основе созда
ются кооперативы, арендные 
коллективы, семейные фермы. 
И хотя сделаны лишь первые 
шаги, именно с развитием но
вых экономических отношений 
связываются положительные 
перемены.

Безусловно, многое в не
привычных для нас формах 
хозяйствования требует про
верки жизнью. Нельзя закры
вать глаза и на то, что новое 
приживается трудно, а порой 
и встречает явное противо
действие как со стороны ру
ководителей и специалистов, 
так и рядовых работников. 
Чтобы возродить утерянные 
духовные качества, переориен
тировать сознание людей, по
требуется время, активная, 
кропотливая и последователь
ная организаторская, организа
ционно - партийная, идеологи
ческая, воспитательная работа, 
массовый экономический и 
профессиональный всеобуч.

Оратор выразил мнение, 
что только через обновление 
форм реализации совхозной 
и колхозной собственности, 
через аренду, хозрасчет, са
моуправление, кооперативы, 
индивидуальные семейные 
фермы, через хорошо нала
женную систему хранения, 
переработки и реализацию 
продукции можно создать ус
ловия, которые выведут нашу 
страну из замкнутого круга 
недостатка продовольствия.

Выступавший затронул так
же вопросы социальных’ и 
культурно - бытовых нужд 
села, жилищного строитель
ства, высказал ряд критиче
ских замечаний в адрес ми
нистерств и ведомств, пред
ложил установить порядок, 
при котором цены на промыш
ленную продукцию для сель
ского хозяйства определя
лись бы строго на пять лет, 
а при их пересАдотре село в 
обязательном порядке полу
чало бы компенсацию.

Директор Института эконо
мики Академии наук Укра
инской ССР академик И. И. Лу- 
кинов обратил внимание при
сутствующих на два вопроса.

Первый вопрос касается це
новой политики. Внеэкономи
ческое принуждение крестьян 
производить и сдавать госу
дарству свою продукцию по 
символическим сдаточным це
нам привело наше сельское 
хозяйство к тяжелым экономи
ческим последствиям. Впо
следствии закупочные цены 
были повышены, но доходы от 
их повышения съедаются ра
стущими расходами ввиду опе
режающего роста цен на 
промышленную продукцию и 
тарифов. Ценовой пари
тет между промышленно
стью и сельским хозяйством 
продолжает попираться. След
ствием этих ненормальных 
экономических отношений яв
ляется социальная и духовная 
неустроенность сельского на
селения.

Средний уровень рента
бельности сельского хозяйст
ва в стране составляет 6,5 про
цента (отношение прибыли к 
фондам). Это примерно 
вдвое ниже доходности про
мышленности. К тому же не
льзя закрывать глаза на уси
ливающийся разрыв между 
уровнем государственных, ко
оперативных, рыночных и спе
кулятивных цен. В некоторых 
городах с плохим снабжением 
разрыв в ценах на продоволь
ствие достигает чуть ли не де
сятикратной величины. Спеку
лянты и мошенники, скупая 
в госторговле товары по 
заниженным ценам, созда
ют искусственные дефи
циты.

Нужно реалистично смотреть 
на сложившуюся ситуацию. Не
обходимо, сказал выступав
ший, перейти от администра
тивно-волевых методов заку
пок сельхозпродуктов к пря
мой экономической заинтере
сованности хозяйств, макси
мальной продаже сырья и 
продуктов высшего качества 
непосредственно заготовите
лям. Закупочные цены должны 
полностью возмещать реаль
ную стоимость произведенной 
продукции.

Необходимо также ввести 
строжайший ценовой паритет 
в обмене промышленных и 
сельскохозяйственных товаров 
и услуг.

Оратор предложил также ус
тановить цены на зерно и дру
гие импортируемые продукты 
на уровне мировых цен.

Производство продовольст
вия, сказал в заключение вы
ступавший, дает самую быст
рую оборачиваемость и отдачу. 
Оно должно занять в экономи
ческой структуре нашего на
родного хозяйства подобаю
щее ему приоритетное место.

На трибуне — Председа^ 
тель Совета Министров Казах
ской ССР Н. А. Назарбаев. От 
имени коммунист©«, всех тру

дящихся республики он полно
стью поддержал положения 
доклада М. С. Горбачева.

Мы хорошо знаем, сказал 
оратор, что освоение целин
ных земель позволило Казах
стану стать одним из крупных 
сельскохозяйственных регио
нов страны. Но здесь возни
кает ключевой вопрос, все ли 
делалось и делается для ин
тенсивного, рационального ис
пользования земельного бо
гатства Казахстана? Жизнь 
убеждает — далеко нет.

Сложившийся десятилетиями 
стиль руководства сельским 
хозяйством вызывает не толь
ко горькую иронию, но и до
саду, и возмущение. И сейчас 
по инерции в аппарате Госаг- 
ропрома страны продолжают 
диктовать, что и как сеять, 
сколько, да и какой продукции 
произвести. Принятое в про
шлом году решение властно 
расписало все объемы на- 
1989—1990 годы. Как, скажите, 
можно выполнять такое реше
ние в условиях самофинанси
рования и Законе о предприя
тии?

Оратор рассказал о мерах, 
принимаемых в республике 
для оздоровления экономики 
села, решения социальных и 
культурно-бытовых проблем. 
За три года текущей пятилет
ки удалось устранить ряд дис
пропорций в агрокомплексе, 
увеличить производство кор
мов почти на треть утроить 
строительство хранилищ под 
картофель, плоды и овощи. 
В животноводстве крепнет ин
теграция общественного сек
тора с личным подворьем. 
При этом приоритет в увели
чении поголовья скота и пти
цы отдается сельским дворам.

Этот резерв дал возмож
ность увеличить заготовки мя
са и молока у населения в 
полтора раза. Население уже 
почувствовало реальное улуч
шение снабжения многими 
продуктами, кооперативным 
мясом, колбасными изделиями.

Главным фактором преодо
ления отчуждения сельчанина 
от земли и фермы становятся 
подрядные, кооперативные, 
арендные элементы организа
ции труда. Однако нужен не 
только закон об аренде, но и 
научная разработка его реа
лизации. При этом надо дать 
право райисполкомам изы
мать земли, нерационально 
используемые колхозами и 
госпредприятиями, для пере
дачи их арендаторам, коопе
ративным, личным крестьян
ским хозяйствам.

Республика, отметил высту
павший, испытывает нужду в 
малой фермерской механиза
ции, в запасных частях. Арен
датору экономически выгод
нее восстановить имеющуюся 
технику, а не приобретать но
вую. Надо перевести на опто
вую торговлю в первую оче
редь снабжение села запчас
тями. Требуются новые, рево
люционные подходы и к пла
нированию.

Оратор поставил вопросы о 
добровольной основе госзака
за, о создании специального 
резервного фонда для повы
шения закупочных цен в за
сушливые годы, о реформе 
ценообразования в целом, за
тронул проблемы экологии и 
социально-культурного обнов
ления села.

Три года в области идет 
поиск, проверка и практиче
ская реализация методов и 
форм улучшения деятельно
сти агропромышленного ком
плекса, заявил первый секре
тарь Тульского обкома пар
тии Ю. И. Литвинцев. Реали
зуются комплексные програм
мы развития материально - 
производственной основы 
сельской экономики, социаль
ного переустройства села. Но 
реальные рычаги воздейст
вия на решение этих острей
ших проблем, к сожалению, 
до сих пор не сформирова
ны.

Все соглашаются, что село 
надо отстраивать, и делать 
это комплексно. Формиро
вание же планов подрядно
го сельского строительства 
продолжается по остаточному 
принципу. В области основ
ной застройщик — Минсевзап- 
строй СССР. Объем сельского 
строительства, запланирован
ный этой организацией на 
пятилетку в соответствии с 
постановлением по Нечер
ноземью, за последние два 
года уменьшен. Возникает оза
боченность, что и новые пла
новые рубежи могут оказать
ся недосягаемыми.

Сейчас многие говорят о 
возврате долгов деревне. Это 
расплывчатый тезис. Он тре
бует конкретизации. Считаю, 
в первую очередь надо от
дать селу необходимую долю 
строительного подряда, а вме
сте . с ним придут и гаранти
рованные ресурсы. В наших 
политических документах 
подряд, чтобы ни один уча
стник формирования инвести
ционных процессов не смел 
нарушить этот принцип.

Далее оратор говорил о не
обходимости расширения хо
зяйственной самостоятельно
сти работников отрасли. 
Большие возможности в свя
зи с этим открывают аренда и 
кооперирование. Это хорошо 
видно на примере совхоза 
«Зыбино». Полностью по мето
ду этого совхоза в прошлом 
году работало 12, а ныне дей
ствуют уже 90 хозяйств.

Сейчас нередки голоса о 
том, что коллективные хозяй
ства себя, мол, не оправдали, 
более того — являются при
чиной бедственного положе
ния на селе.

Конечно, там, где есть ус
ловия, должны развиваться 
-сахАостоятельно крестьянские 
хозяйства. Но наш неболь
шой опыт убеждает, что кол
хозы и совхозы, работающие 
на основе арендных отноше
ний, подлинного хозрасчета,— 
это наиболее верный путь. И 
мы полностью поддерживаем 
этот принципиальный вывод 
доклада. Только надо, чтобы 
ученые - экономисты быстрее 
проанализировали этот пер
вый опыт и выработали необ
ходимые экономические и пра
вовые основы нашей совет
ской аренды, определили 
формы реализации социали
стической собственности. Не 
просто критиковали и отвер
гали искания практики, а на
учно обосновывали ее.

М. С. Горбачев. Во время 
встречи в ЦК с рабочими один 
бригадир так сказал: «Пусть 
ученые помогут нам запустить 
аренду». Вот это нужно сде
лать лозунгом на будущее, 
когда мы начнем выполнять 
решения Пленума. Пусть уче
ные помогут запустить арен
ду, и не только аренду, ио 
все новые механизмы, пере
стройку производственных от
ношений. Вот где нужна по
мощь науки. Рабочий это по
нял. Многие наши товарищи 
слишком увлеклись критикой. 
А надо работать — время ухо- 
ди’.

Ю. И. Литвинцев; — Пра
вильно, Михаил Сергеевич! Па
раллельно с совершенствова
нием организации управления 
производством на уровне хо
зяйств в области осуществляет
ся отработка руководства агро
комплексом на уровне района. 
Здесь пошли по пути созда
ния кооперативных агропро
мышленных объединений на 
добровольной основе, а также 
формирования межхозяйст
венных производственных 
кооперативов по переработке 
продукции и обслуживанию 
хозяйств. Это, в свою очередь, 
повлекло реорганизацию уп
равления и на областном 
уровне. Месяц назад на уч
редительном собрании упол
номоченных представителей 
была создана вместо агро- 
промкомитета областная ассо
циация сельскохозяйственных 

производителей «Агропром- 
союз». Таким образом завер
шено разделение государст
венных и хозяйственных функ
ций в управлении агрокомп
лексом, осуществлена его пол
ная демократизация. Эти нов
шества встречают прямое со
противление, особенно в верх
них эшелонах. Сегодня новые 
формы находятся в противо
речии с огромным пластом 
нормативных и подзаконных 
актов, которые «торпедируют» 
зарождающиеся производст
венно-экономические отноше
ния.

В заключение выступавший 
отметил, что нововведения 
позволили сельским тружени
кам области за три года пя
тилетки добиться значительно
го повышения производитель
ности труда и рентабельности 
производства.

Совершенно очевидно, от
метил председатель Госагро- 
прома СССР В. С. Мурахов
ский, что аграрная политика 
партии далеко не всегда отве
чала долговременным целям 
социализААа и порой шла пря
мо вразрез с интересами кре
стьянства. В документах, вне
сенных на обсуждение Плену
ма, четко поставлены задачи 
по обновлению экономических 
отношений в деревне, эффек
тивному использованию соз
данного там производственно
го потенциала, изменению 
структуры инвестиций. Эти и 
другие меры позволят до кон
ца XIII пятилетки увеличить 
производство зерна и довести 
среднедушевое потребление в 
стране мяса до 80 кг, молока— 
до 400 кг. В целом производ
ство продовольственных това
ров предстоит увеличить в 
полтора раза.

Задачи эти напряженные, 
подчеркнул выступавший, для 
их решения нужны неординар
ные' меры. Принципиально 
важным мы считаем новые 
подходы к реализации форм 
собственности, правомерность 
развития многоукладного со- 
циалистическо"о сельского хо
зяйства.

В то же время, сказал ора
тор, основным звеном в агро
промышленном производстве 
были и остаются колхозы и 
совхозы, к сожалению, немало 
путаницы в понимание этого 
вопроса внесли и печать, и 
экономисты, в том числе и эко
номисты-академики ВАСХНИЛ. 
Думается, что арендные отно
шения, кооперативные формы 
организации производства, са
моуправления — вот путь раз
вития нынешних хозяйств в ко
оперативы арендных коллекти
вов.

Признание права на аренду 
земли открывает широкие воз
можности для развития на се
ле самостоятельных крестьян
ских хозяйств. Следует смело 
пойти на то, чтобы для них 
и для личных подсобных хо
зяйств снять все ограничения, 
создать равные экономические 
условия с общественным сек
тором.

Выступавший остановился 
на вопросах дальнейшего со
вершенствования товарно-де
нежных отношений, ■ укрепле
ния финансово-кредитной си
стемы, сбалансированности де
нежного обращения. В дея
тельности хозяйств, сказал он, 
основным регулятором все 
больше должны выступать ин
тересы производителя, дого
ворные отношения и рынок. 
Значит ли это, что мы развя
зываем стихию? Нет. Государ
ство может эффективно влиять 
на эти процессы через гибкую 
систему налогов, инвестицион
ную, кредитную политику и 
другие рычаги.

Касаясь вопросов планиро
вания и ценообразования, 
В. С. Мураховский подчерк
нул принципиальную важность 
положения, закрепляющего за 
хозяйствами право самим опре
делять структуру производства. 
В то же время надо позволить 
колхозам и совхозам добро

вольно принимать на себя го
сударственный заказ, стимули
руя выполнение такого заказа 
материально-техническими ре
сурсами. Полемизируя с дру
гими выступавшими, ора
тор высказался за то, 
чтобы в тринадцатой пятилет
ке еще сохранить государст
венный заказ на зерно, мясо, 
молоко и некоторую другую 
продукцию. Ведь у нас по 
продовольственному зерну за
каз формируется только на 
минимум того, что требуется 
государству.

М. С. Горбачев. Давайте, то
варищи, задумаемся над тем, 
что когда мы произносим сло
ва «интересы государства», то 
нередко это понимается как 
нечто бюрократическое. Это 
неправильно. Что такое, ска
жем, хлопок? Это потребности 
всей текстильной промышлен
ности страны. Это удовлетворе
ние потребностей миллионов 
людей. Вот что такое интере
сы государства.

В. С. Мураховский. Поэтому 
выполнение государственного 
заказа — обязательно. Свобо
да хозяйствования должна со
четаться с величайшей ответ
ственностью за выполнение 
госзаказа, с дисциплиной.

Выступавший остановился на 
вопросах основания новых эко
номических отношений, соци
ального развития села, мерах 
по совершенствованию управ
ления в АПК.

Министр здравоохранения 
СССР Е. И. Чазов напомнил, 
что было время, когда за 
здоровьем из города ездили 
в деревню. Сегодня картина 
обратная. Мы говорим о том, 
что у нас не хватает трудо
вых ресурсов в агропромыш
ленном комплексе, а ежед
невно здесь не выходят на 
работу из-за болезни. 750 ты
сяч трудящихся.

Мы принимаем решения о 
газификации, теплофикации 
села — это следует только 
призетствовать. Но дазайте 
дадим сельскому жителю пре
жде всего доброкачественную 
питьевую воду. Ведь сегодня 
центральным хорошим водо
снабжением обеспечено лишь 
36 процентов сельского на
селения. Первые шаги, кото
рые предпринимают сейчас 
республики го улучшению 
водоснабжения, привели за 
последний год к снижению 
заболеваемости брюшным 
тифом на 10 процентов и ви
русным * гепатитом — на 17 
процентов.

Конечно, социальные проб
лемы села — это не только 
их сачитарно - гигиеническое 
состояние, сказал выступав
ший. Это и дошкольные уч
реждения, которых на селе 
не хватает, это и школы, где 
много своих проблем. Самое 
главное, что особенно беспо
коит сельских жителей, — это 
недостатки в медицинской по
мощи, отставание ее уровне 
от уровня, существующего в 
городах. Нам нужно срочно 
строить новые больницы в 
районных центрах, врачеб
ные амбулатории в селах с 
возможным привлечением всех 
средств, в том числе колхо
зов и совхозсс. Нам нужны 
разработка и серийное про
изводство передвижных а>лбу- 
латорий, стоматологических 
кабинетов и т. д. Нам нужны 
в достаточном количестве са
нитарные автомобили высо
кой проходимости; нам нуж
ны новые хозяйственные и фи
нансовые взаимоотношения 
колхозов и совхозов с учре
ждениями здравоохранения. 
Нам нужен, наконец, комп
лекс мер по закреплению 
медицинских кадров на селе.

Многие председатели кол
хозов говорят: «Помогите
нам развязать руки в наших 
взаимоотношениях с меди
цинскими учреждениями. По
нему ветврачу, который лечит 
скот в колхозе, можно в ви
де премии за хорошую рабо

ту выдавать до 9 зарплат, а 
врача, который хорошо лечит 
колхозников нашего колхоза, 
не имеем права премировать? 
Почему мы не можем прода
вать мясомолочные продукты 
медицинским детским учреж
дениям по себестоимости и 
включать эти продажи в вы
полнение плана государст
венных закупок? Ведь эти уч
реждения от государства все 
равно получают те же про
дукты». А ведь речь идет о 
самом главном — о людях.

В докладе М. С. Горбачева, 
отметил первый секретарь Чи
тинского обкома партии Н. И. 
Мальков, в полной мере отра
жены драматическая история 
нашей деревни и решения 
продовольственной проблемы, 
выдвинуты предложения по 
вопросам аграрной политики 
партии в современных услови
ях, которые, бесспорно, найдут 
поддержку у трудящихся села, 
всего народа.

/
Вместе с этим считаю, что 

проекты постановлений, вне
сенные на рассмотрение, пока 
не вполне отвечают выводам 
и положениям доклада.

ПЕРВОЕ. Вопрос о земле. 
Целесообразно было бы про
вести в стране полную инвен
таризацию земель, как находя
щихся во владении колхозов и 
совхозов, так и госфондов- 
ских.

ВТОРОЕ. Вопрос о приори
тетности социально-экономи
ческого развития агропромыш
ленного комплекса. Необходи
мо существенно увеличивать 
затраты как на производствен
ное, так и на непроизводствен
ное строительство.

ТРЕТЬЕ. О долгах колхозов 
и совхозов. Считаю, что задол
женность по ссудам необхо
димо с колхозов и совхозов 
списать.

ЧЕТВЕРТОЕ. О развитии 
арендных отношений. Цели
ком поддерживая выводы и 
оценки, изложенные в докла
де, хотелось бы подчеркнуть 
еще раз, что арендные отно
шения недопустимо насаждать 
силой. По психологическому 
восприятию людьми, состоя
нию материально-технического 
обеспечения арендаторов село 
к аренде во многом еще не 
готово.

Считаем необходимым оста
новиться на таком длитель
ное время нерешаемом во
просе, как тонкорунное овце
водство. В животноводстве об
ласти оно занимает почти 70 
процентов. Чтобы его разви
вать, область необходимо ос
вободить от поставок мяса в 
союзно-республиканский фонд 
или хотя бы заметно их умень
шить.

Далее оратор говорил об 
обеспечении эквивалентности 
обмена между аграрным сек
тором и промышленностью. Ес
ли вопрос о повышении заку
почных цен на сельхозпродук
цию решался открыто, гласно, 
то решения о значительном 
повышении цен на технику, 
промышленные и строитель
ные материалы, услуги и т. д. 
принимались чаще всего молч
ком. А эти решения напрочь 
перечеркивали благие наме
рения помочь селу.

Считаю, что запущенные в 
социально-экономическом раз
витии районы, такие, как Не
черноземье, Забайкалье и не
которые другие,должны полу
чить приоритетность. Было бы 
целесообразно также пере
ориентировать до 60 процен
тов производственных мощ
ностей Минводстроя на строи
тельство дорог в сельской 
местности .В нашей области 
необходимо создать трест это
го министерства. Считаю так
же, что Минэнерго необходи
мо ускорить, наконец, элект
рификацию забайкальскою се
ла. Действия этого министер
ства вызывают по меньшей 
мере недоумение. Планы 
электрификации не подкреп
ляются ресурсами и не выпол
няются.

|ТАСС).

Окончание отчета будет опу
бликовано в следующем но
мере.

ДАЕШЬ СТУДЕНЧЕСКИЙ ФОРУМ!
встречи, в Москве, в гостинице «Орленок», 
по инициативе ЦК комсомола, при участии 
ВЦСПС, Госкомитета по народному обра
зованию и делегатов от вузовской молоде
жи состоялось рабочее совещание по под
готовке всесоюзной студенческой конфе
ренции, проведение которой планируется 
на ноябрь нынешнего года. Свердловская 
область на этом совещании была представ
лена председателем студенческого профко
ма Уральского политехнического институ
та Александром Пономаревым и секрета
рем комитета ВЛКСМ университета Пав
лом Егоровым. С одним из них — наше 
интервью.

так называемых «молодых 
специалистов»? А жилищная 
программа вузов? Высшая 
школа задыхается без прито
ке молодых кадров, а многие 
ли к нам пойдут, зная, что 
жить будет негде? А трудсе- 
местр и связанные с колхоза
ми болезни, особенно среди 
студенток. А проблемы воен
ной подготовки... Сами ви
дите.

Цель всесоюзного студен
ческого форума — постарать
ся принять реальные реше
ния и выйти с ними в прави
тельство. Одним из результа
тов конференции, ее продук
том, должен стать Всесоюз
ный совет, который от имени 
студентов страны обладал бы 
правом законодательной ини
циативы.

— Не выльются ли реше-

От первых скромных пожеланий,— «дай
те, мол, порулить», раздавшихся года два- 
три тому назад,— мы вплотную подошли 
к созданию Всесоюзного студенческого со
вета. Причем рождение его протекает дву
мя параллельными путями. Неформально, 
так сказать — на ленинградской встрече 
студентов, проходившей в начале февраля 
этого года, был брошен клич к объедине
нию. И усилиями ЦК ВЛКСМ, который в 
бедах студенчества видит немалую часть 
общих молодежных проблем, а также —- 
возможность расшевелить вузовский ком
сомол на социально-полезное дело.

Буквально неделей позже ленинградской

г Представляем собеседника.
Павел Егоров родом из Асбес

та. После школы окончил гор
ный техникум, отслужил в ар
мии, работал бурильщиком. В 
1982 году поступил на рабфак 
университета и через год он 
студент философского фа
культета. Вскоре оказался в 
гуще событий: возглавил уни
верситетский оперотряд, был 
секретарем комсомольского 
бюро факультета. В прошлом 
году окончил университет и по
лучил несколько предложений. 
Но Павел остался в универси
тете, и, победив на выборах, 
возглавил комитет ВЛКСМ. Ему 
27 лет, женат, растит сына.

— Павел, ваши впечат
ления от поездки — стоя
щее дело затевается или это 
очередное мероприятие?

— Стоящее, если отклик
нется на инициативу ЦК 
рядовое студенчество, если 
придет со своими предло
жениями, мыслями на 
предстоящий форум, иначе,

знасте, организаторам при
дется высасывать решения и 
инициативы из пальца. Хоть 
люди они нам и не чужие — 
знают студенческие беды; но 
если студенты не поддержат— 
Всесоюзный совет наш может 
стать фикцией.

А поводов к серьезному де
ловому разговору тьма, куда 
ни к^нь... От перестройки 
высшей школы, если глобаль
но, — до быта, семьи и сти
пендий.

Причем надо не просто 
«поднять» на форуме проб
лемы, волнующие студенче
ство, их мало только под
нять. о них и так все знают. 
Знают, что нс хватает на 
жизнь мизерной стипендии, 
знают, что у нас развалива
ются общежития. А сколько 
вопросов накопилось у наших 

ния конференции в очеред
ную красивую декларацию и 
только? Что, если какие-то 
требования студентов вой
дут в противоречие с сущест
вующими законами, инструк
циями?

— Результаты форума 
впрямую зависят от того, кто 
станет его делегатами, чьи 
интересы они будут защи
щать, Защищать одним кри
ком или компетентно, или 
приедут, чтобы отмолчаться- 
отголосовать. Выбирать деле
гатов можно уже сейчас. 
Представительство следую
щее: по одному человеку от 
каждого вуза, от каждых 
четырех военных училищ, от 
каждых десяти техникумов. 
Делегатами могут стать не 
обязательно студенты, ,но 

обязательно люди, выбранные 
студенчеством — других ан
кетных ограничений нет.

Сегодня все зависит от на
шей активности.

Кроме того ЦК ВЛКСМ при
влекает к выработке итого
вых документов специалистов- 
экономистов, юристов... глав
ное, чтобы решения форума 
не остались на бумаге.

— Почему вы оказались 
делегатом от Свердловска на 
оргсоветаннс по подготовке 
форума?

— Это решение совета ком
сомольских секретарей сверд

ловских вузов.
— Демократично ли?
— Совещание организаци

онное, имеет свою специфику. 
Я привез на него идеи, кото
рые каждый из секретарей 
♦ прокручивал» со своей
командой. Требовался совер
шенно определенный уровень 
компетентности. В совете се
кретарей все — бывшие или 
настоящие студенты.

— Что же, согласен с па 
ми, а теперь несколько слов 
о февральском совещании, 
участником которого вы бы
ли? Его результаты?

— Три дня в Москве про
работали на одном дыхании, 
расходились с дискуссий в 
девять-десять вечера. Прог
рамма очень насыщенная: 
встречи с Ягодиным. Миро
ненко, представите л я м и 
ВЦСПС, работниками ЦК 
ВЛКСМ. Съехались 84 деле
гата со всех практически ре
гионов страны: мнения самые 
пестрые, хотя проблемы во 
многом схожи. Результаты 
оргсовещания — создание 
трех комиссий, которые бу
дут детально готовить пред
стоящий съезд. Я тоже вошел 
в одну из них.

— Делегаты совещания, 
что, автоматически станови
лись членами организацион
ных комиссий?

— Нет, их полномочность 

должны были подтвердить на 
местах. Мою кандидатуру со
вет секретарей перед ЦК 
комсомола подтвердил.

— Вы встречались с Ми
роненко. Несколько слов о 
нашем комсомольском лиде
ре.

— Хороший психолог, пре
красная память. Знает исто
рию, философию, экономику 
и довольно основательно, как 
я могу судить. Неформален в 
общении, ходит, как мы ви
дели, без обычной для руко
водителей такого ранга сви
ты.. Честно говоря, заража
ет оптимизмом и своей верой 
в возможность возрождения 
комсомола, как политической 
организации молодежи.

— Совет секретарей напра
вил вас в качестве своего 
представителя на оргсовеща- 
ние в Москву. Вполне воз
можно, будете вы и одним из 
делегатов форума. Нашим чи
тателям, думаю, было бы ин
тересно узнать вашу пози
цию, какие проблемы вас 
волнуют?

— Сегодня модно бездум
но отрицать. Если сельхозра
боты плохо — значит, долой 
их. если конфликты с «во- 
енкой» — тоже долой. Я про
тивник крайностей. Так мож
но наломать дров. Согласи
тесь, деревня не виновата, что 
она не может пока всех про
кормить без нашей помощи. 
.Тоже с военной кафедрой — 
там учат, как им приказано. 
Не отрицать, не кричать — 
решать надо проблемы.

Например, постепенно сок
ращать убираемые студента
ми площади на сельхозрабо
тах, с тем, чтобы колхозы и 
совхозы смогли в течение де
сяти, скажем, лет полностью 
отказаться от нашей помощи. 
Но отношения с деревней 
надо менять уже сейчас — 
это другое дело. Переходить 
на прямые договора с колхо
зами, улучшать бытовые ус
ловия сельхозотрядов и так 
далее.

Меня очень волнует сту
денческий быт и, в первую 
очередь, ущемленные сейчас 
права студенческой семьи. В 
одном из последних номеров 
журнала «Эхо планеты» на
писано. что в ГДР более 13 
процентов студенческих се
мей воспитывают одного и бо
лее ребенка. Значит, там есть 
для этого условия, ребенок не 
становится обузой. Семейным 
студентам сегодня очень тя
жело поселиться в общежи
тие, а они должны пользо
ваться приоритетным правом 
заселения. Я считаю, что сту
денткам. выходящим в дек
ретный отпуск, надо сохра
нять стипендию, потому что 
не проживешь на 35 рублей 
пособия.

— Как рядовое студенчест
во встретило весть о конфе
ренции? У вас уже есть чьи- 
то предложения, мысли?

— Я обращался к студен
там университета через 
факультетских секретарей, 
больше трех недель висит об
ращение — в ответ «мертвая 

зыбь», пассивность крайняя. 
Мне кажется, студенты нахо
дятся в состоянии легкой эй
фории, этакого парения. Кто- 
то наслаждается личной сво
бодой, кто-то ударился 
«крутить любовь», кто-то за
нимается своей маленькой 
наукой, своим дедом, а кто- 
то бездельничает.

Мы пока не 'воспринимаем 
себя, как социальная группа.

— Сегодня у вас есть воз
можность со страниц газеты 
обратиться к студенчеству об
ласти.

— Одно пожелание — но 
спать. Взрослыми надо быть 
не только в курилках и 
частных беседах. Пора уже 
показать, что мы не просто 
юнцы, которые сидят в отцов
ских креслах, курят отцов
ские сигареты и смотрят 
взрослые фильмы, свою 
взрослость надо доказывать 
делом.

Записал 
С. ЗУЕВ.

ОТ РЕДАКЦИИ: Свои 
предложения вы можете при
сылать и в редакцию газеты 
«На смену!», в отдел уча
щейся молодежи; или зво
нить по телефону 58-93-89; 
или прийти лично на 13 этаж 
Дома печати, комната 208. 
Помните, у нас есть реаль
ный шанс встать у штурва
ла студенческого самоуправ- 
лечия. Ваши предложения, 
мысли. вопросы делегаты 
увезут па Всесоюзный форум 
студенчества.
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Беседы у камелька Драматург Николай КОЛЯДА:

«ПЫСЫ СВОИ ПРОИГРЫВАЮ
Игорь 
БОГДАНОВ

Поэтическая тусовка

НА ТРАМВАЕ
ЗА МАШИНКОЙ»

Николаю Коляде — 31 год. Он родился в селе Пресногорь- 
коена Кустанайской области. В 15 лет поступил в Свердлов
ское театральное училище, по окончании которого работал ак
тером в Свердловском театре драмы. Театралы помнят его 
Лариосика. Малахова (за эту роль он был удостоен премии 
Свердловского обкома ВЛКСМ). Бальзаминова, Поприщина.

В 1983 году Николай поступил в Литературный институт 
имени Горького: пишет пьесы, рассказы. Пьеса «Игра в фанты» 
поставлена тремя десятками театров страны. Многие театры 
играют пьесы Н. Коляды: «Варан», «Корабль дураков», «Каш- 
калдак», репетируются «Родительский день» и «Страна сле
пых».

Недавно по итогам прошлого года за лучший дебют Николаю 
присужден приз журнала «Театральная жизнь».

— Как ты сам относишься к 
тому, что получил такой пре
стижный приз?

•— Любые добрые слова о 
своем творчестве, если они 
искренни, принимаю с благо
дарностью. Всегда приму дру
жеский совет, но никогда —- 
окрик. Приз журнала — это 
необычайно высокая оценка 
моей работы. Но я принимаю 
его как аванс на будущее. 
Необходимо много и серьезно 
работать, не спешить. Вдум
чивости и основательности 
мне пока не хватает.

— Что еще было значитель
ного в прошлом году?

— Самое главное — весь 
год я общался с драматургом 
Леонидом Зориным, проходил 
у него стажировку. Уникаль
ный, невероятный человек! 
Второе — защитил диплом в 
литинституте, скоро — госэк- 
замены. Еще — пьеса «Ба
рак» с предисловием Л. Г. 
Зорина напечатана в пятом 
номере журнала «Современ
ная драматургия». А в нача
ле прошлого года в Свердлов
ске проходил своеобразный 
фестиваль спектаклей разных 
театров страны по моей 
пьесе «Игра в фанты», ко
торый я всегда буду вспоми
нать... Было много премьер: 
от Ленинграда до Иркутска.

— Николай, а что ты испы
тываешь, когда смотришь спек
такль по своей пьесе?

— Чаще всего раздраже
ние: не то, не так... А иногда 
думаешь: господи, твои слова 
артисты произносят со сце
ны, и зрители слуЩают их! 
Чего еще желать-то, какого 
счастья?

— Ты стал драматургом. 
Твои пьесы ставят во многих 
городах страны. Изменилось 
ли что-то в твоей жизни?

— Как говорил мой педа
гог в литинституте В. М. Шу
гаев: «То, что твои пьесы 
ставят, это вовсе ие значит, 
что они хорошие». Так что 
успокаиваться и поплевывать 
в потолок нечего. В 
жизни моей ничего не изме
нилось, кроме материального 
достатка, хотя и эти деньги 
куда-то мгновенно исчезают. 
Куда — не знаю. Да, теперь, 
когда жизнь моя приобрела 
смысл, я напрочь отказался 
от горячительных напитков. 
Проще говоря — бросил пить. 
Насовсем. Навсегда. Вот так.

— Что самое главное в жиз
ни драматурга, в его творчест
ве?

— Недавно с ужасом ус
лышал, как в очереди в хо
зяйственном магазине инва
лид войны кричал женщине, 
у которой еын погиб в Афга
нистане: «Я Родину защи
щал! А твой — татар!». Крик 
этот до сих пор в ушах. За 
ним — гнойное, злобное мур
ло нелюдя. Когда смогу на

писать об этом, — вот тогда 
пойму, что главное в жизни 
пишущего человека.

— Среди людей театра мне 
не раз приходилось слышать, 
что, дескать, в пьесах Коляды 
много грубости...

— Я пишу о людях, по
ставленных в нечеловеческие 
условия, но при этом остаю
щихся людьми. Салтыков- 
Щедрин сказал (цитирую по 
памяти): «Жизнь наша —
солянка в нижегородском 
трактире. Пока .быстро хле
баешь ложкой — вроде бы 
ничего, есть можно. А нач
нешь присматриваться, что в 
чашке —тошнит, воротит!». 
Вот и ответ, почему в моих 
пьесах столько грубого. 
Жизнь наша грубая, злая, 
невеселая... Очень! Присмот
ритесь!

— Веришь ли ты, что придут 
перемены в армию и пьеса 
«Барак» будет со временем 
только напоминать о прошлом?

— Не верю! Так и напиши.
— Николай, на сегодняшний 

день ты написал много пьес, и 
все они очень разные по жан
рам, атмосфере, характерам, 
стилистике, языку...

— Верно. Написал я и ме
лодраму «Девять белых хри
зантем», и лирическую ко
медию «Провинциалки», и 
рок-драму «Страна слепых», 
и пьесу-сказку «Горбун», 
Пьесы я пишу всего третий 
год, — ищу себя. В каком 
бы жанре я ни работал, всег
да думаю о будущих зрите
лях: взволнует ли их то, за 
что у меня сердце болит...

— Многие твои пьесы «вы
росли» из рассказов. Кто же 
Коляда? Прозаик или драма
тург?

— Я счастливый человек! 
Не всякий может похва
стать, что нашел свое место 
в жизни. Я нашел. Какое''это 
счастье — писать для теат
ра, видеть лица зрителей на 
своих спектаклях, слышать 
мысли и суждения, которые 
родились благодаря твоим, 
сложенным в диалоги и мо
нологи! Пишу и прозу. Чита
телей адресую к книжке 
«Ожидание», недавно вышед
шей в Средне-Уральском 
книжном издательстве, чтобы 
судить обо мне, как о про
заике; там три моих рас
сказа.

— Кого считаешь своим учи
телем?

— Великая актриса Фаина 
Георгиевна Раневская на 
вопрос: «Вага любимый ре
жиссер?» без тени иронии от
вечала: «Александр Сергее
вич Пушкин». Позвольте и 
мне к имени великого рус
ского поэта добавить фами
лии не менее великих учите
лей: Гоголя, Чехова, Уильям
са.

— Слышал, что пьесы ты пи
шешь очень быстро. Правда ли 
это?

— Я записываю быстро 
пьесу, а вот пишу я ее долго. 
«Пишу» в голове, пока хожу 
по улицам, ем, сплю, раз
говариваю по телефону. Как 
рождается пьеса?.. Недавно 
сумасшедшая в троллейбусе 
кричала: «Ленин, Горбачев, 
Партия, Сталин!.. Потеряли 
бога!.. Нет бога в душах!.. 
Вот армяне отвернулись от 
бога — он их и ' наказал!». 
Чувствуешь, какой страшный 
и трагический персонаж для 
пьесы?

— Почему пьесы, которые 
идут по всей стране, ты не от
даешь в свердловские театры?

— Вопрос неправильно по
ставлен. Пьесы мои прочита
ны и театром драмы, и 
ТЮЗом. С этими театрами у 
меня, надеюсь, сохраняются 
дружеские отношения. Но у 
каждого режиссера своя про
грамма, свой взгляд на театр, 
свои принципы. .И...-потому 
сейчас эти мои пьесы наши 
театры ставить не будут. Бу
ду работать, писать, — авось, 
что-то из моих работ и при
дется по душе свердловским 
режиссерам. А на нет — и 
суда нет. Обиды тут никакой 
быть не может.

— Какое самое сильное впе
чатление за последнее время?

— Театральнее впечатле
ния — потрясение от спек
такля «Эквус» Шеффера в 
Кировском ТЮЗе, поставлен
ного А. П. Клоковым, и спек
такля «Театр» Фрейна в Се
вастопольском русском дра
матическом театре им, Луна
чарского в режиссуре В. С. 
Петрова.

Эти два режиссера, со
здающие Театр в своих 
городах, вселили в меня ве
ру, что не все так ужасно 
сегодня в театральном ис
кусстве.

А жизненные впечатления 
самые замечательные вот в 
чем: в январе этого года пу
тешествовал по дальним стра
нам — Малайзии, Сингапуру, 
Филиппинам. И эти страны 

посмотреть довелось, что са
мо по себе прекрасно, и по
знакомиться с артистами 
театра «Современник», вместе 
с которыми посчастливилось 
быть в одной группе.

— Беспокоит, дает ли о себе 
знать твое актерское прошлое?

— Скорее помогает, ведь 
пьесы свои проигрываю за 
машинкой. И иногда снятся 
сны, которые преследуют 
всех актеров: выходишь на 
сцену; зритель в зале, свет 
прожекторов — а я ни строч
ки из роли не помню. Просы
паюсь в холодном поту.

— Николай, что тебе нравит
ся и не нравится в людях?

— Ненавижу в людях вы
сокомерие. Боготворю людей 
талантливых, великодушных, 
добрых. Так редко встретишь 
сейчас человека, внутренне 
талантливогр, которому чуж
ды спесь, зависть, злоба, ин
триганство.

— Какие планы?
— Пишу пьесу «Бене

фис» — два монолога для 
характерного актера. Пишу 
рассказы, роман. Роман буду 
писать еще лет двадцать, — 
если буду жив...

— О чем он?
•— Секрет.
— А какая у тебя самая за

ветная мечта?
— Читаю Набокова, — 

вижу «швы», понимаю, как 
это сделано. Читаю Уильям
са — не могу понять,—как?! 
Научиться бы писать как 
Уильямс, — и помирать 
можно спокойно.

— Что ты пожелаешь чита
телям «На смену!»?

— Пусть не удивляются, 
но я обращаюсь к ним с при
зывом: любите животных! 
Спасайте их, • отогревайте, 
подкармливайте! Сколько без
домных кошек, собак на ули
цах... Разве люди те, кто об
рек их на голодную смерть? 
Человек должен быть доб
рым. Доброта спасет мир...

С драматургом разгова
ривал актер Сергей ГАМОВ.

Фото С. МИХАЙЛОВА.

Федоров 
представляется

Я вырос на полях моей 
страны, 

но в город существо мое 
одето — 

в металл, где удивительно 
равны, 

где одинаково странны 
зима и лето.

Зима и лето в городе моем 
Лежат бок о бок, песней 

завывая, 
как рельсы, плачущие под 

дождем, 
в напрасном ожидании 

трамвая.

Над ними же — 
причудливая вязь, 

мостов, соединяющих 
деревья, 

и гордая ночная перевязь 
дымов сталелитейного 

кочев ья.

По зеркалу реки, не 
торопясь, 

проходят электрические 
тени.

И машет сигаретой, 
не таясь, 

ругающийся сам с собою 
гений.

Фонарики дрожат из 
темноты 

застенчивым, песочным, 
волчьим глазом.

И город спит, недоспустив 
порты, 

сраженный непонятным 
русским сглазом.

Неся случайных пленных 
на плечах, 

проходит торопливо 
третья стража, 

устав от долгой битвы на 
мечах 

во время делового 
абордажа...

Но наступает час — 
и город тих.

И только в глубине 
чертогов тайных 

мохнатый дворник, от 
природы лих, 

бросает на плиту пузатый 
чайник.

Нет ничего прочнее 
тишины...

Но вот с повязкой утра 
• ' выше локтя

трубит завод с небесной 
вышины, 

отлитой из лазуревого 
дегтя.

Ура, ура! Опять, в который 
раз 

проснулись мы и, слава 
богу, живы!..

И громыхает в кухне 
легкий таз, 

и сладостно побаливают 
жилы...

И ждет нас много света 
впереди, 

неутоленной радости 
работы...

Так, позабыв про отжитые 
дни, 

пойдем вперед без страха и 
заботы!..

И в городе, где все кругом 
равны, 

я вспомнил охранительное 
слово: 

»Я вырос на полях моей 
страны, 

и все, что происходит, 
мне не ново».

ПО ПАРНАСУ...
Многие критики, говоря о 

том или ином — особенно из
вестном поэте или писателе— 
употребляют определения 
«многозначительный», «мно
гообразный», «многоплано
вый», «многосторонний». Это 
своего рода признак времена
ми не очень хорошего, време
нами не очень плохого крити
ческого тона, своего рода па
роль.

Говоря об Игоре Богдано
ве — поэте в этом ключе, при
дется сказать: «однообразный», 
«одноплановый», «односторон
ний» и даже — «однобокий». 
Но плохо ли это? На мой 
взгляд, нет. Ибо это несо
мненный признак цельности 
личности автора, цельности его 
мировоззрения и его поэти
ки. А цельность, как известно, 
в нашей, особенно городской, 
жизни дефицит больший, чем, 
скажем, натуральное цельное 
молоко из-под коровы. Таким 
образом, стихи Богданова, по- 
своему деревенские, сермяж
ные, кондовые — но таковые 
они именно в русле урбанисти
ческой культуры, несомненным 
продуктом коей они являются. 
Они монотонны, убоги по ин
тонации, бедны по ритму и 
размеру, скромны рифмой. Но 
в этой скромности блещут ее 
полнотой.

Откуда берется этот ритм, 
размер, эти интонации? А бе
рутся они, как мне кажется, 
из... общественного транспор
та, в первую очередь из трам
вая. Трамвай — вот муза поэ
та Богданова. Ему ничего не 
остается, как внимать его же
лезному голосу и облекать его 
в слова. Богданову скучно и 
уныло в трамвае. Поэтому он 
и укладывает в стихотворные 
строки все то, что видится ему 

Поэтический пейзаж... в отсутствие поэта. Фото В. ДОЖДИКОВА.

по ходу из окна и то, что при
ходит ему во время этого гля
дения и во время этой поезд
ки в голову.

Игорь Богданов подобен 
степному акыну, едущему од
нообразной равниной на коне 
и поющему собственными сло
вами о том, что замечают вок
руг его глаза. Ведь море го
родской социальной аноним
ности наших дней — это и есть 
самая настоящая пустыня! 
Богданов и его лирический ге
рой Федоров (что есть просто 
калька на греческие корни фа
милии БОГ-данов, тео-дор, дар, 
божий дар слова) есть никто 
иной, как скромный герой на
шего с вами времени!

Богданов не руководствует
ся ни одной из существующих 
и бог знает кем учрежден
ных и определенных поэтиче
ских школ. Он не метаметафо
рист, каковым, например, счи
тают его доброго знакомого 
Александра Еременко, не кон
цептуалист, как еще незнако
мый ему лично Дмитрий При
гов, не фольклорист, не славя
нофил, не «митёк». Богданов— 
это Богданов, «божий», естест
венный человек, который, как 
тихий сумасшедший, бормочет 
сам себе в трамвае. Он — ес
тественнейшее воплощение ес
тественнейшего влечения лю
бого человека к рифме 
(вспомним детские считалочки 
и обзывалочки типа «Бояха, 
бояка — черная собака!» или 
«А мене не больн-а-а — кури
ца дозольн а-а»), которое есть 
не что иное, как стремление 
к порядку, к упорядочиванию 
хаоса, к созданию из хаоса 
мира, «тоналя», как выражает
ся Карлос Кастанеда.

И это в порядке вещей, «в 
натуре» — то, что у Богданова 
кек бы нет авторских прав на 
собственные произведения. 
Если Вам случилось ехать с 
ним вместе куда-нибудь в 
трамвае, Вы запросто можете 
предложить свой вариант сло
ва или рифмы, и они могут 
быть приняты. Это, еще раз 
повторяю, не келейное твор
чество — это творчество в 
массах, в общественом месте! 
И тем не менее, хоть ты все 
слова в стихах Богданова за
мени своими, они все равно 
останутся его стихами — с 
их восхитительной гулкостью, 
заунывностью, переливанием 
чего-то неуловимо - драгоцен
ного из пустого в порожнее, с 
их великолепной царственной 
помпезностью и старомоднос
тью на современном пустыре, 
на голом месте.

Конечно, Богданов — это не 
произвольный баловень музы: 
он человек изрядно образо
ванный, широко и глубоко на
читанный, знающий два совре
менных европейских языка, ла
тынь и немножко венгерский. 
Однако все это богатство 
не более, чем кулисы, 
откуда к нем на свет вы
ступает его поэтическое твор
чество во всей своей немысли- 
мости и умонепостижимости. 
Не стоит ломать головы и ко
пья над стихами Бо’данова. Чи
тайте эти стихи — или не чи
тайте. Учите их наизусть (кста
ти, они заучиваются очень лег
ко) или не учите. Принимайте 
всем сердцем или отвергайте 
всей душой. Относитесь к ним 
как хотите, как можете — от 
явления не убудет.

Александр ВЕРНИКОВ, 
литератор.

Александр ГАЛИЧ
•»»

Старики управляют миром.
Суетятся., как злые мыши. 
Им, по справке, выданной

МИДом.
От семидесяти и выше.

Откружили в боях и 
вальсах, 

Отмолили годам продленье, 
И в сведенных подагрой 

пальцах
Держат крепко бразды 

правлен ья.

По утрам их терзает 
кашель.

И поводят глазами шало
Над тарелками с манной 

кашей
Президенты земного шара!
Старики управляют миром, 
Где обличья подобны 

маекам.
Пахнут весны — яичным 

мылом,
Пахнут зимы — 

камфорным, маслом,

В этом мире — ни слов, 
ни сути,

В этом мире — ни слез, 
ни крови!

А уж наши с тобою 
судьбы

Не играют и вовсе роли!

Им важнее, где рваться 
минам..

Им важнее, где быть 
границам...

Старики управляют миром, 
Только им по ночам 

не спится.

А девчонка гуляет е 
милым,

А в лесу раскричалась 
птица!

Старики управляют миром, 
Только им по ночам не 

спится.

А в еаду набухает завязь, 
А мальчишки трубят 

»по коням!»
И острее, чем совесть, — 

зависть
Старикам не дает покоя!
Грозный счет покоренным 

милям
Отчеркнет пожелтевший 

ноготь.
Старики управляют миром. 
А вот сладить со сном — 

не могут!

Конец 60-х

. * * »
Когда-нибудь дошлый 

историк
Возьмет и напишет про 

нас, 
И будет насмешливо горек 
Его непоспешный рассказ.
Напишет он с чувством и 

толком..
Ошибки учтет наперед, 
И все он расставит по 

полкам, 
И всех по костям разберет.

И вылезет сразу в середку 
Та главная, наглая кость. 
Как будто окурок в селедку 
Засунет упившийся гость.

Чего уж, казалось бы, 
проще

Отбросить ее и забыть?
Но в горле застрявшие 

мощи
Забвенья вином не запить.
А далее кости поплоше 
Пойдут по сравнению с 

той, — 
Поплоше, но странно 

похожи 
Бесстыдной своей наготой.
Обмылки, огрызки, 

обноски,
Ошметки чужого огня: 
А в сноске — 

вот именно, в сноске — 
Помянет историк меня.
Так, значит, 
за эту вот строчку, 
За жалкую каплю чернил, 
Воздвиг я себе одиночку 
И крест свой на плечи 

взвалил.

Так, значит, 
за строчку вот эту. 
Что бросит мне время на 

чай, 
Веселому щедрому свету 
Сказал я однажды:

»Прощай!»

И милых до срока 
состарил,

И е песней шагнул за 
предел,

И любящих плакать 
заставил,

И слышать их плач не 
хотел.

Но будут мои подголоски 
Звенеть и до Судного дня... 
И даже неважно, что в 

сноске
Историк не вспомнит меня! 

1972
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В этом мире 
Великого Множества

Рождество зажигает звезду.
Только мне, почему-то, 

не можется, 
Вее мне колется что-то 

и ежится,

И никак я себя не найду. 
И немея от вздорного 

бешенства,

Я гляжу на чужое житье, 
И полосками паспорта 

беженца 
Перекрещено сердце мое!..

(Стихи воспроизведены по 
магнитофонным записям).

Возвращение

ПЯТЬ АККОРДОВ ДЕРЗКИХ
Необычно высок сегодня интерес к Александру Аркадь

евичу Галичу — к его творчеству и личности. Мало кто 
из молодых знает, что Галич бывал в Свердловске. Ев
гений Семенович Горонков — один из тех, кто в свое 
время встречался с Галичем, разговаривал с ним, общал
ся, записывал его песни. Горонков — преподаватель 
Свердловского архитектурного института, был председа
телем первого клуба самодеятельной песни, организован
ного в Свердловске в УПИ в 1967 году. Клуба, в жизни 
которого было немало драматических страниц. Предлага
ем читателям запись рассказа Горонкова о судьбе и твор
честве А. Галича.
— Говорить о Галиче за

просто как-то даже неловко. 
Потому что он, конечно, ве
лик в жанре авторской пес
ни. Но уже тогда он вырвал
ся за пределы этого жанра. 
Как и Высоцкий, как Окуд
жава. Его творчество стало 
общенародным достоянием, а 
не только достоянием люби
телей авторской песни.

Он был веселым, общи
тельным. коммуникабельным. 
Я дважды встречался с Га
личем. Это было в 1968 го
ду в Новосибирске, на пе
чально знаменитом фестива
ле самодеятельной песни, о 
котором потом много и не
справедливо плохо писали в 
прессе. И вторая встреча 
была в Свердловске, когда 
Александр Аркадьевич при
езжал на киностудию «дотя
гивать» несколько сценари
ев. Хорошо бы, если б жур
налисты «раскопали» все это.

В шестидесятые годы по
пулярность Галича была не
обычайной.

Ну, что привыкли тогда 
петь?«Едем мы, друзья, в 
дальние края...», «У мос
ковских студентов горячая 
кровь...» и тому подобное.

И вдруг появляются такие 
песни, как «Товарищ Пара
монова» или «Физики» (дру- 
гое название — «Про маля
ров, истопника и теорию от
носительности») — произве
дения, вызвавшие впечатле
ние разорвавшейся бомбы.

Конечно, это было откры
тием. И если Булат Окуджа
ва, скажем так, пробил летку 
этому жанру, выпустил его 
на свободу, если Юрий Виз
бор своим совершенно непре
взойденным исполнитель
ским даром сделал жанр 
популярным, то Алек
сандр Галич дал такой ре
пертуар жанру, что дерзкие 
эти песни стали жадно гло
тать все изголодавшиеся по 
слову правды интеллиген
ты.

Слово «диссидент» еще 
не было в ходу. Оно по
явилось значительно позд
нее. Тогда людей «ие наше
го» толка называли «отще
пенцами». По поводу «от
щепенцев» и была написана 
песня в подражание Алек
сандру Галичу. Сегодня вряд 
ли ее кто знает, а песня бы
ла любопытная. Посвящена 
«отщепенцам». Поется как 

бы от лица Леонида Ильича 
Брежнева:

Нам об Марксе твердят
и об Ленине, 

отщепенцев к столбу 
пригвоздив, 

все, что мы утверждаем
на Пленуме, 

подтверждает потом 
партактив.

И не в форме тут дело.
а в истине. 

Так что в целом итог — 
ничего.

Если ж дело дойдет до 
провинции —* 

гвозданут иной раз не того. 
Позовем из писательской 

шатии 
самых злых медведей- 

шатунов, 
облегчим мощью всей 

демократии 
лебедей-крикунов от штанов. 
Ишь, зажрались харчей 

наших нелюди.
Обнаглели и воду мутят.
Ничего, мы покажем, как

лебеди 
превращаются в гадких

утят..«
Эта песня не могла бы по

явиться, если б не было 
Александра Галича. Сегод
ня можно назвать ее авто
ра — Юлий Ким. Общество 
наше меняется...

На Новосибирском фести
вале самодеятельной песни в 
1968 году были наши сверд
ловские киношники и сняли 
большой фильм о Галиче. Я 
точно помню — сам был на 
концерте — вся длиннющая 
«Баллада о прибавочной сто
имости» была записана от 
начала до конца. Помните: 
«Я научность марксистскую 
пестовал...». Я видел, сколь
ко оператор извел пленки.

И дискуссия на пресс-кон
ференции вся была записана. 
Галич гсворил о жанре ав
торской песни. Может, у ко
го-нибудь «в заначке» ки

нолента и уцелела? Как хра
нятся по сей день/ магнито
фонные записи.

Обидно, если в Советском 
Союзе не окажется ни одно
го метра кинопленки с жи
вым Галичем. То, что недав
но показали нам по ЦТ — 
это же все не наше, «из-за 
бугра». Потом мы будем за 
эти материалы валютой пла
тить, как за материалы о 
другом выдающемся совет
ском художнике Владимире 
Высоцком. Горько это...

Первый концерт, где я 
увидел и услышал Галича, 
был в Новосибирске, в мар
те 1968-го. Сидим, мы в за
ле, поют какие-то костровые 
песни. Идет обычная тягомо
тина каэспэшная. Вдруг ве
дущий говорит: «Выступает 
Александр Галич». Зал за
мер. Вот он выходит на сце
ну, садится, ему опускают 
микрофоны, и он начинает 
петь «Ошибку»... Помните?

Мы похоронены где-то 
под Нарвой, 

Под Нарвой, под Нарвой.
Мы похоронены где то 

под Нарвой.
Мы были — и нет.
Так н лежим, как шагали.

попарно, 
Попарно, попарно.
И общий привет!..
Поеживались все, когда 

он пел свои дерзкие песни в 
двухтысячной аудитории. По
тому что трудно было даже 
предположить, что это мож
но петь и слушать после всей 
проделанной «идеологиче
ской» работы.

Пел он тогда много. Ус
пех был большой. А зал 
все не отпускает, и видно.

ПЕСЕН
что Галич не знает, что еще 
петь. Потому что он пони
мал — может сильно подве
сти организаторов фестива
ля, запев заранее не обгово
ренное. Был 1968 год — на
чинался застой. Нет, надо 
называть вещи своими име
нами — началась реакция.

Сталин в творчестве Гали
ча — тема, пожалуй, одна 
из главных. Разоблачитель
ный пафос сегодняшних га
зетно-журнальных публика
ций, можно сказать, подгото
вил Галич своими песнями 
еще двадцать лет назад. За 
что и пострадал.

У него много песен, свя
занных с этим именем. А 
кроме них есть еще «Поэма 
о Сталине», где Галич стал
кивает Сталина и Иисуса 
Христа в тот день, когда Хри
стос родился. Сталин обра
щается к Христу:

Неужели, неужели 
столько лет и столько дней 
Ты, сопящий я колыбели, 
будешь мукою моей? 
И тебя со мною, пешка, 
время бросит на весы?..
Недавно в общежитии 

студентов Свердловского ар
хитектурного института я 
рассказывал о Галиче, сам 
исполнял его песни. Тут нет 
ничего особенного. Ведь у 
Галича главное — стихи. Иг
рал он все время в ре ми
норе. Всего-то пять аккор
дов...

Но этих пяти аккордов ему 
было достаточно, чтобы стать 
знаменитым и вернуться пос
ле смерти на Родину.

Записал В. ПОПОВ.
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ИД СМЕНУ!

ПРЕМЬЕРУ телесериа
ла я смотрел в гости

нице. Приехав в командиров
ку поздно вечером, включил 
телевизор и с удивлением 
увидел, как на маленьком 
экране какая-то банда на
сильно вливает спирт в де
вушку, потом другая банда 
(явно «наши», потому что 
девушку они выручили), дей
ствуя почти теми же метода
ми, разгоняет первую и по
путно захватывает строитель
ную технику.

Я не видел начала фильма, 
поэтому только перед тре
тьей серией, когда диктор 
рассказывала содержание, 
узнал, что «наши» — это от
деление «афганцев», которые 
привезли на родину тело дру
га и решили остаться на 
стройке, чтобы заработать на 
памятник ему. Тогда стали 
ясны многочисленные пара
доксы этого фильма.

Парадоксы начинаются с 
названия. Ресторанное выра
жение «За все заплачено!» 
означает, что вы освобождае
тесь от расплаты за получен
ное удовольствие. В фильме 
же за все платится на наших 
глазах. И это заставляет за
думаться.

Может быть, этими ребята
ми заплачено высокой афган
ской ценой за право быть вот 
такими жесткими, сплочен
ными, за право брать всю от
ветственность на себя и ид
ти своим путем, не обходя, а 
сознательно обостряя трудно
сти? Идти к цели, которая не 
совсем 'понятна нам, уже на
чавшим привыкать к забыто
му было призыву «повер
нуться лицом к человеку». 
Во всяком случае, эта 
цель — не памятник другу 
и не «изячная» жизнь с тан
цами в дискотеке в новень
ком. с иголочки, костюме, ко
торый они готовы отдать 
вместе , с жизнью (как это 
сделал Боцман)— за утверж
дение порядка вещей, для 
них единственно справедли
вого.

Парадокс. в том, что эту 
дискотеку организует (веро
ятно, на кооперативных на-

Ш БОЛЬШОЙ о 
^©МАЛЕНЬКИЙ

■ Экспресс-интервью

Поспорим ?

ДЕБЮТАНТ
ИЗ «ДНЕЙ ЗАТМЕНИЯ»
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«АФГАНЦЫ» В МИРУ
ПАРАДОКСЫ ВРЕМЕНИ — ПАРАДОКСЫ 
ТЕЛЕСЕРИАЛА «ЗА ВСЕ ЗАПЛАЧЕНО»

Каи снимается кино? Представление об этом имеет каждый, 
но оно о какой-то степени мифологическое, созданное не без 
участия журнала «Советский экран» или передачи «Кинопано
рама». А как на самом деле? Наверное, каждый художник тво
рит по-своему.

Поделиться впечатлениями я попросил Алексея Ананишкова, 
исполнителя главной роли в фильме «Дни затмения». Вместе 
с режиссером Александром Сокуровым он приезжал в Сверд
ловск на премьеру.

вершает огромную духовную 
работу, постоянно находится 
в напряжении. Совпадало ли 
внутреннее состояние персона
жа с вашим личным?

— Я жил своей внутренней

чалах) та самая банда, с ко
торой постоянно пересекают
ся пути героев на протяже
нии всего фильма. Парадокс 
прямо из жизни.

Главной положительной 
героине, журналистке, не 
удается уговорить любимого 
героя свернуть с пути «веч
ного скитальца». По он лег
ко поддается уговорам свое
го начальника, человека 
брежневской закваски, кото
рый «вот на этом хребте» 
вынес и целину, и тюмен
скую нефть, и БАМ. И «аф
ганцы», и мы, зрители, зна
ем, как бестолково освоили 
целину (хлеб покупаем за 
границей), как изорвали гу
сеницами тундру в погоне за 
нефтью на экспорт, как в 
БАМ вбили миллионы, кото
рые еще неизвестно когда да
дут отдачу. Так что началь
ник—скорее, антигерой. Се
менов с ним законно ругался, 
а вот поди ж ты!

В фильме много художест
венно немотивированных 
эпизодов. Это и неожиданная 
доставка начальником в боль
ницу (зачем?) денег по доку
ментам, которые Алексаныч 
в гневе разбросал по лестни
це. Это и многократное 
(опять — зачем?) затопление 
статуи вождя в болоте. Это и 
странная, с нашей точки зре

ния, психология «афганцев», 
которые вдвоем на бандитов 
не ходят — только в одиноч
ку. и нержиданная в их ду
шах сентиментальная экзаль
тация, когда они не хотят 
вести трассу «по костям». 
На что начальник резонно 
им возражает — в нашей 
стране места. не политого 
кровью, не найдешь.

Но это, кажется, первый, 
фильм о «мирной» жизни 
наших «афганцев», жизни, 
которая уже никогда, или. по 
крайне)! мере, очень до.4го не 
сможет стать для многих по- 
настоящему мирной.

Наши литературные кри
тики больше тридцати лет 
причитали об отсутствии в 
литературе и в кино совре
менных героев, равных Пав
лу Корчагину. Их искали и 
среди рефлексирующих ин
теллигентов, и среди дело
вых мальчиков типа Мешко
ва.

Жизнь, к сожалению, дала 
нам возможность выбирать 
настоящих героев. Я не ду
маю. что все «афганцы» та
кие. какими мы увидели их в 
фильме. Может быть, таких 
даже не большинство. Но 
процент людей с такими ха
рактерами и такой шкалой 
ценностей среди «афганцев»

значительно выше, чем среди 
остальных граждан.

Однако психология выж
женной души наших ребят, 
которых снабдили самым со
временным оружием и броси
ли в пламя средневековой 
междоусобицы, еще ждет 
своего Достоевского и своего 
Тарковского. Уверен, что 
средн них. а не среди арен
даторов и кооператоров, да
же самых честных и цивили
зованных, надо искать геро
ев будущей перестройки.

А то, что есть сегодня — 
трехсерийный телефильм 
«За все заплачено» — мож
но считать не глубоким ис
следованием, а плакатом на 
актуальную социальную те
му. Особенно плакатность 
бросается в глаза в конце 
картины. Может быть, пла
кат слишком громоздкий, не 
совсем удачный. И молодые 
телезрители говорят о герое, 
что он «слишком уж пра
вильный». Значит, планка 
поставлена. Читатели «НС» 
уже заказывают «Песне суб- 
боты» песни из этого филь
ма.

Поэтому спасибо режиссе
ру и сценаристу Алексею 
Салтыкову за его своевре
менную творческую неудачу.

М. БУРАКОВ, 
кандидат химических наук.

Неигровое кино — на стыке искусств

Филонов на свободе
Свердловский клуб неигрового кино, городской клуб юри

стов и кинотеатр «Салют» провели премьеру фильма ленин
градского режиссера В. Наумова «Павел Филонов. Воспоми
нания современников». Вы можете сегодня посмотреть эту 
картину и в других кинотеатрах Свердловска и области. Нс 
пропустите!

Долгое время имя худож
ника Павла Николаевича Фи
лонова было известно лишь 
узкому кругу лиц, имевших 
прямое отношение к искусст
ву. Не было оно внесено в 
энциклопедические словари и 
учебники по искусству, не 
встречалось на страницах ката
логов. Если и вспоминали 
о Филонове недавние верши
тели судеб нашей культуры, то 
не иначе как с отрицательны
ми эпитетами. А наследие ху
дожника все равно продолжа
ло жить. Сохранялось коллек
ционерами и хранителями му
зеев, упоминалось, хотя и 
вскользь, в трудах ведущих 
искусствоведов, встречалось в 
воспоминаниях современников. 
Репродукции с работ художни
ка чуть ли не тайком распро
странялись в слайдах и пло
хоньких фотографиях.

Сейчас имя Филонова выш
ло на свободу. На повестку 
дня встал вопрос: что мы зна
ем о художнике и его творче
ском пути? Выставка 1988 го
да в Ленинграде и Москве, 
роскошно изданный каталог 
сняли пелену с его творчест
ва. А сейчас фильм В. Наумо
ва «Павел Филонов. Воспоми
нания современников» во мно

гом снимает пелену ложного 
тумана и искусственно создан
ной неизвестности с личности 
художника. Это как бы мемуа
ры вслух тех, кто был близок 
к Павлу Николаевичу, постоян
но общался с ним, учился У 
него мастерству, кто просто 
был ему другом.

Многие из тех, кого мы ви
дим на экране, уже ушли в 
вечность, но магия киноленты 
представляет их нам живыми. 
Интонация, говор, паузы, ма
нера задумываться этих людей 
доносит до нас гораздо боль
ше, чем печатный текст вос
поминаний. Перед нами из че
реды годов предстают худож
ник титанической мысли и ду
ха, создававший необычные 
картины-видения. Недаром 
один из участников киновос
поминаний, художник Е. Киб
рик, известный нам по иллю
страциям к произведениям 
Гоголя и Ромена Роллана, го
ворит: «Он произвел на меня 
прямо-таки гипнотизирующее 
впечатление».

Действительно, Павел Нико
лаевич Филонов был уникален. 
Не получив систематического 
художественного образования, 
он нашел свой стиль в искус
стве. Сын прачки и разносчи

ка белья рано осиротел. До
бывая себе пропитание то ма
лярными работами, то торгов
лей вразнос, то выступая в 
массовках кафе-шантанов, он 
успевал создавать холсты, во
шедшие в золотой фонд рус
ского искусства. Свои впечат
ления он черпал в пеших пу
тешествиях по дорогам Евро
пы, где перебивался нищенст
вом.

Предреволюционное пятиле
тие было для него чрезвычай
но плодотворным. Именно в 
эти годы появляются «Пир ко
ролей» и «Крестьянское се
мейство». В это же время он 
пишет и одну из самых изве
стных своих работ — портрет 
сестры, певицы Елены Нико
лаевны Глебовой, которая так 
ревностно хранила его рабо
ты 1 все эти годы. Режиссер 
В. Наумов успел заснять ее в 
своем фильме еще при жизни.

Революция дала новый тол
чок направлению творчества 
Филонова. Уже в 1918 году он 
создает серию работ под об
щим названием «Ввод в миро
вой расцвет», ставшую для не
го этапной. В течение всех 
20-х годов Филонов занимает 
видное место среди многочис
ленных течений того времени. 
Возникшая «Школа Филонова» 
была признанием его таланта.

Однако наступали «жесткие 
времена», и работы Павла Ни
колаевича все реже и реже 
выставлялись, в имя его ис

чезало из статей. Персональ
ная выставка, собранная в 
1929 году а стенах государст
венного Русского музея, так и 
простояла полтора года за за
пертыми дверями, в 1932 году 
ему удалось выставить 74 ра
боты на юбилейной выставке 
«Художники РСФСР за 15 лет». 
А дальше пошли долгие годы 
забвения: следующая персо
нальная выставка Филонова 
состоялась лишь в 1967 году, 
в Новосибирске,

Умер Павел Николаевич Фи
лонов в первую блокадную зи
му Ленинграда. Сестра худож
ника вспоминала: «3 декабря 
1941 года утром нам дали 
знать, что брату очень плохо. 
Мы сразу бросились к нему. 
Трамваи не ходили. Войдя в 
комнату, мы увидели брата, 
лежащего на постели, стоящей 
не на своем месте. Он лежал 
я куртке, теплой шапке, на ле
вой руке была белая шерстя
ная варежка, на правой ва
режки не было, она была за
жата в кулак. Лицо его, до не
узнаваемости изменившееся, 
было спокойно... Он так тихо 
и так медленно дышал, что его 
последнего вздоха мы не за
метили».

В фильме идет скрупу
лезное воссоздание той атмос
феры, в которой творил ху
дожник. Вспоминаются детали 
его жизни, его слова, его ма
нера говорить, его жесты. 
Именно это и позволяет нам 
объемно представить личность 
Филонова, его место-в нашей 
культуре. Пусть этот фильм 
будет первой ласточкой в сти
рании «белых пятен» в исто
рии отечественного искусства.

Г. ЗАЙЦЕВ, 
кандидат искусствоведения.

— Алексей, кто вы по про
фессии?

— Сейчас я программист, 
по образованию математик.

— Как вы познакомились 
с Сокуровым?

— Под Ленинградом проис
ходили съемки «Скорбного 
бесчувствия», мой друг был 
там, и я однажды тоже по
ехал. Случайно это получи
лось или закономерно? — до 
сих пор не знаю. Раньше я к 
кино не имел никакого отно
шения, но вдруг возникло 
очень сильное желание само
му все посмотреть.

— Я слышал, что кинема
тографическое начальство не 
давало режиссеру нормально 
работать.

— Было время, когда по 
приказу «свыше» работу над 
фильмом остановили, декора
ции разобрали. Некоторые 
сцены снимались подпольно. 
Я приехал в период офици
ально разрешенных досъемок. 
Много людей участвовало в 
них на общественных нача
лах. На съемочной площадке 
постоянно требовалась физи
ческая сила, и я тоже помо
гал.

— Александр Николаевич 
рассказывал про елку...

— Если вы смотрели 
«Скорбное бесчувствие», то, 
может быть, помчите — там 
был дом, а перед ним стояла 
большая ель. Я срубил ее в ле
су, погрузил в вагон электрич
ки и привез. В дороге меня со
вершенно случайно не аресто
вали, наверное, потому, что 
был не Новый год.

— Алексей, как получи
лось, что вы сыграли в «Днях 
затмения»? Кстати, очень 
удачно.

— Приглашение на роль 
Малянова оказалось для меня 
неожиданностью. На кино
пробах я испытывал затруд
нения.

Сердитое письмо
«Уважаемая редакция, хочет- 

ся через вашу газету задать 
вопрос ответственным лицам: 
По чьей вине демонстрируется 
в кинотеатрах нашего серьез
ного и значительного города 
японский фильм «Легенда о 
Нарайяме»? Это несерьезно и, 
признайтесь, постыдно. Тогда 
смело нужно открывать дома 
терпимости?

В. ФАТЕЕВА*.
Свердловск.

ОТ РЕДАКЦИИ:
Мы не можем согласиться е 

мнением нашей читательницы о 
шедевре мирового кино «Леген
да о Нарайяме». Но вступать 
в полемику с ней сегодня не 
будем. По простой причине: та
кая полемика уже проходила 
на страницах «НС» весной про
шлого года*, когда «Легенда...» 
впервые вышла на экраны. В 
ней приняли участие философ, 
журналист, наши читатели раз
ного возраста и разных про
фессий.

Поэтому тех зрителей, кто 
поддерживает точку зрения 
свердловчанки В. Фатеевой или 
же хочет для себя глубже ра
зобраться в художественных 
особенностях фильма «Легенда 
о Нарайяме», мы адресуем к на
шим прошлогодним публика
циям. Подшивку «НС» за 1988 
год вы сможете найти в библио
теках.

В свободную ■ЛИЯ 
минутку лаЙЙ:

Отдел ведет В. СИМКОВ

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Природный полиизог»- 

рен. 4. Химический элемент. 7. Минерал, зе
леноватый полупрозрачный кварц._ 9. Много
летнее травянистое растение семейства луко
вых. 11. Коренное население Филиппинских 
островов. 13. Советский певец баритон, народ
ный артист СССР. 15. Французская писатель
ница, автор романа «Здравствуй, грусть». 16. 
Камышовая кошка. 19. Быстроходное судно для 
перевозки пассажиров. 20. Лицо, посылаемое 
в другую страну с неофициальной миссией. 
21. Древнегреческое название реки Дунай. 23. 
Город в Литовской ССР. 24. Рыба семейства 
лососевых. 27. Речная долина с корытообраз
ным профилем. 29. Закрытый внутренний двор 
древнеримского жилища. 31. Одревесневшие 
части стеблей прядильных растений. 32. Пово
рот летательного аппарата относительно про
дольной оси. 33. Ежедневная египетская газета.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Древнегреческий астро
ном. 2. Улучшенная грунтовая дорога. 3, Чеш
ский живописец и график. 5. Надпись в филь
ме. 6. Насыщенный соляной раствор. 8. Гео
метрическое тело. 10. Спортсмен. 12. Помощник 
специалиста. 14. Млекопитающее, хищник. 17. 
В древнеегипетской мифологии — священный 
бык. 18. Сорняк. 20. Плато на юге Сахары. 22.

О (Иваны (см- № ЧЧ)
КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Чебурек, 

6. Фарисей. 9. Баласанян. 12. Удила. 13. Оклад. 
14. Просо. 17. Эпоха. 18. Цигейка. 20. Вожатый. 
21. Обряд. 25. Молот. 26. Кисея. 27. Пьеса. 30. 
Циркорама. 31. Гигиена. 32. Саранги.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Нереида. 2. Секач. 3. Ма
ляр. 4. Дебюсси. 7. Ласка. 8. Магазин. Ю. Хлоп
ковод. 11. «Проклятье». 15. Ухват. 16. Верба.

Американский бальный танец. 25. Винтовой 
конвейер. 26. Рена в Швейцарии. 28. Вращаю
щаяся деталь машин. 30. Учение и метод уп
равления психикой и физиологией человека.

Невьянск. Составил Н. ШВЕЦОВ.

19. Былинка. 22. Хомутин. 23. Гетры. 24. Остро
га. 28. Лиана. 29. Амбар.

РЕБУС. «Всякое семя знает свое время».
Ребус и кроссворд решили В. МОРОЗОВ и 

Е. НЕТУНАЕВ. Только ребус разгадали 22 че
ловека, среди них семьи свердловчан АНТО
НОВЫХ, ГАРИПОВЫХ, семья ЗАХАРОВЫХ из 
Талицы.

Кроссворд из № 39 решили Р. ДУБРОВКИНА 
(Первоуральск), В. МОРОЗОВ и А. АЛЕКСЕЕВ 
(Краснотурьинск), М. ЖУКОВ (Серов), С. БЕЛО
УСОВ (Нижний Тагил).
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«НУ И НРАВЫ...» — 
ужаснется чувствительный 
читатель, прочтя эти сооб
щения. Но против фактов, 
как говорится, ие попрешь. 
Вот два недавних случая из 
оперативной сводки Управле
ния внутренних дел облис- 
нолкома. В доме но переул
ку Хибиногорскому в Чкалов
ском районе встретились за 
столом дядя и его племянни
ца из разряда тех, кого назы
вают бомж (без определенно
го места жительства). Не 
обошлось без спиртного. А 
кончились посиделки тем, 
что племянница. 1955 года 
рождения, поясом от платья 
задушила своего дядю-пен
сионера.

Можно выдать пассаж по 
поводу молодости «любя- 
щей» племянницы. Но вот 
другой случай, убеждающий 
в том, что в любви к спирт
ному все возрасты «провор
ны». Желание выпить свело 
вместе двух пенсионеров. Од
ного из них теперь уже нет 
в живых. Разгоряченный со
бутыльник нанес ему ноже
вое ранение, которое оказа
лось смертельным.

Убийства на почве распи
тия алкогольных напитков 
совершаются в области до
вольно часто. К примеру, 
только с 9 по 11 марта в 
сводках УВД зарегистриро
вано пять таких происшест
вий.

— Трудно играть у Соку
рова?

— Наоборот, со своей сто
роны я никакой актерской ра
боты не чувствовал. Создава
лась атмосфера доверия и 
участия со стороны всех. Я все 
время ждал, когда же насту
пит момент, соответствующий 
моему представлению о съем
ках, и он так и не наступил. 
Не создалось штампованного 
впечатления карнавала, где 
толпы народа, яркий свет, 
красочные костюмы. Снимали 
в Туркмении, в невыносимой 
жаре — сказочного эффекта 
не было. Также не было и 
стереотипа с криками «мо
тор», когда все бегают, как 
ненормальные. Работа шла 
гораздо серьезней, глубже и 
проще.

— Когда я смотрел на эк
ран и сопереживал герою, то 
чувствовал, что Малянов со-

жизныо, слегка боялся каме
ры, испытывал ‘совсем иное 
напряжение, но внешне оно 
проявлялось в соответствии с 
ролью. Духовного мира персо
нажа еще не было, он созда
вался постепенно всей карти
ной. Это делал режиссер.

— Сокуров собирается вас 
еще снимать?

— Я думал, что это в пер
вый и в последний раз, был 
уверен, что актерское самовы
ражение мне не свойственно. 
Но вот недавно Александр 
Николаевич сказал, что хочет 
сделать продолжение «Дней 
затмения» — о приезде Маля
нова в Россию. Так что те
перь я ни в чем не уверен. 
Дальнейшее покажет...

Интервью взял
В. МАЛЫШЕВ.

Фото Б. СЕМА ВИНА.

«■ииииииии Фотоальбом яяяшшшяяяя

Многие, особенно в юном возрасте и особенно девочки, 
коллекционируют фотографии любимых киноактеров. За два 
года существования подборки «Экран большой, экран малень
кий» мы значительно пополнили ваши коллекции.

А сегодня представляем вам человека, которого вы вряд ли 
знаете в лицо, но его фильмы «На войне как на войне», «Ста
рые стены» вам, конечно, известны. Итак, режиссер Виктор 
Трегубович. Ныне он — художественный руководитель лен- 
фильмовского объединения «Ладога» и недавно приезжал в 
Свердловск, представлял премьеру фильма своего молодого 
коллеги С. Снежкина «ЧП районного масштаба», созданного 
на «Ладоге».

Фото В. ЯКУБОВА.

-А КУДА ПРИЕХАЛ? 
Наверняка проклял этот день 
водитель «Татры» Н. Гостю
хин из машиностроительного 
управления объединения 
«Свердловскавтодор», когда 
сел за руль автомашины 
пьяным. Чем кончится этот 
«пьяный рейс» для водите
ля, определит суд. А для 
свердловчанки Т. и ее девя
тимесячного сына все конче
но. Они погибли, когда Гос
тюхин наехал на них на ули
це Амундсена.

еще одна трагедия. 
Опа тоже произошла на до
роге. Смертельную травму 
получил первоклассник се
ровской школы № 20. Это 
случилось на автобусной ос
тановке, когда мальчик вне
запно выбежал" из-за автобу
са и был сбит встречным 
«ЛИАЗом».

И СНОВА ОБ ЭТОМ 
Об изнасилованиях как-то не 
принято писать. Если и появ
ляются публикации на эту 
тему, то они склоняются к 
выводам о половой распу 
щенности, недсстатках по
лового воспитания в подрост
ковом возрасте. Справедл!' 
выс выводы. По данным УВД 
облисполкома, жертвами на
сильников большей частью 
стали доверчивые учащиеся 
профтехучилищ, которые са
ми спровоцировали своих 
«друзей» на преступление. 
Есть случаи развратных дей
ствий в отношении детей.

Однако это сообщение за
ставляет усомниться в здра
вом рассудке и наличии за
чатков моральных устоев на
сильника. В деревне Берего
вая Талицкого района подо
нок изнасиловал девятилет- 
Нюю девочку. Насильником 
оказался ее Двадцативосьми
летний отчим, рабочий совхо
за «Буткинский».

Ведущий рубрики
А. ГОРЛОВ.

ф ХОККЕЙ

НЕРВЫ, НЕРВЫ,
НЕРВЫ

«Автомобилист»
ловск) 
бинск)

«Трактор»
(Сверд-

(Челя-
3:2 (0:0, 2:1, 1:1). Шай-

бы забросили у хозяев — Ере
мин (23-я мин.), Любкин (39). 
Осипов (44), у гостей — Кулев 
(25), Рожков (47).

Скорость. Вот на что сде
лали ставку свердловчане с 
первой минуты встречи. Пос
ледней для них встречи 43 
чемпионата, что должна была 
ответить на вопрос, кому из 
уральских команд замыкать 
нынче десятку сильнейших: 
«Трактору», которому доста
точно было сыграть вничью, 
чтобы избежать этого, или же 
«Автомобилисту», которому 
требовалась только победа... 
Однако скорость — серьезный 
аргумент лишь в союзе с 
хладнокровием и решитель
ностью. У хозяев же их заме
нила судорожная нервоз
ность. Не смогли ребята спра
виться с волнением и взять 
себя в руки в начале игры. 
Ни один голевой момент, ка
ких было немало — достаточ
но вспомнить блестящий про-

свердловчане в первом перио
де не смогли, еще больше хо
роших комбинаций заканчи
вались, не успев начаться. А 
если прибавить к этому неле
пые ошибки защитников, 
трижды оставлявших своего 
голкипера один на один с 
форвардом челябинцев, оста
ется только удивляться тому, 
что «Трактор», действовав
ший куда более умно и осмот
рительно, не сумел ни разу 
поразить ворота Семенова.

Но второй период порадо
вал. Хозяева немного поосты
ли. Успокоили нервы. Заигра
ли четче и увереннее. И дваж-

вместе с Каменским и Вели- 
жаниным в составе студенче
ской сборной СССР только 
что стал чемпионом Всемир
ной зимней универсиады в 
Софии) увеличил разрыв в
счете 3:1. «Трактор» бро-

ход Осипова,

Наши телефоны: 
приемная 51-28-61 
зам. редактора 51-38-75 
отв. секретарь 58-95-48 
новости 51-60-84, 56-17-51
Внимание! В связи с ремон
том ряд телефонов времен
но не работает. Справки по 
телефону приемной.

реализовать

Редактор В. ЕФИМЧИК

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

ды добились успеха, 
тор», правда, сумел

«Трак- 
откви-

тать одну шайбу благодаря 
ошибке нашего вратаря. Но 
инициативу уже прочно дер-
жали свердловчане.

На сорок четвертой 
игры Осипов с подачи 
мьянова (который,

минуте 
Марте- 
кстати,

ТАБЛИЦА

силен отыгрываться, исполь
зуя численное преимущество. 
Удвоил «обороты». И хозяева 
не устояли. 3:2.

Последние минуты игры 
очень напомнили первые. 
Снова на льду закружилась 
желто-синяя карусель, толь
ко на этот раз нервничали 
обе стороны одинаково.

За 56 секунд до конца иг
ры «Трактор» заменяет вра
таря полевым игроком. Сверд
ловчане живой стенкой окру
жают свои ворота. Бросок! 
Бросок! Трибуны гудят. Семе
нов парирует. И... «Автомоби
лист» перемещается на девя
тое место турнирной таблицы 
с 26 очками.

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
Сегодня БОРИС ГОДУНОВ 
18-Ш премьера СПЯЩАЯ

КРАСАВИЦА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня И БЫЛ ДЕНЬ 
18-Ш ДАЛЬШЕ — ТИШИНА .

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР 
18-Ш утром и вечером 
КОШМАРНЫЕ СНОВ И Д Е Н И Я

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
мм. Ленинского комсомола 

в 19 час. премьера 
ДЕТИ СИНЕГО ФЛАМИНГО 
18-Ш в 19 час. ПОЛОУМНЫЙ

ЖУРДЕН
ГОСЦИРК

НОВАЯ ПРОГРАММА 
«ВОСТОЧНЫЕ ИГРЫ». 

Тувинские эквилибристы н
жонглеры под руководством 

_ нар. арт. СССР 
Владимира ОСКАЛ-ООЛА.

РОЗЫГРЫША
и

35
36
36
36
35
36
36
36
36
36

В 
22 
19 
18 
19 
16 
13

9 
10 
10

Н
5
8
9
5
9
3
9
7
6
3

П
8
9
9

12
10
20
18
19
20
22

Ш 
156— 98 
129 — 103 
113— 84 
128— 98 
139 — 115 

93 — 121 
101—119 
94 — 132 
98 — 156 
91—116

_ ЛК нм. СВЕРДЛОВА — 
Дчск-жокей.

ЛК им. ГОРЬКОГО — 
Отверженные.

МИР — Румба.
ДРУЖБА — Легенда о На

райяме (две серии). Лентяй 
(две серии).

Всем металлистам 
Свердловска!

В ночь с 18 на 19 марта 
в клубе завода ЖБИ 

состоится
НОЧНАЯ

ШОУ-МЕТАЛ ПОТЕКА 
«ТУСОВКА».

В эту ночь вас ждут дип
ломанты Свердловского пок- 
Й£$тиваля — группы «ПРЕ
ИСПОДНЯЯ», -КРАСНЫЙ

видеомсталлотека 
«ФОРТУНА», актерская

группа «ВИЗИТ».
Начало в 24 часа.

Если успеете, билеты про
даются в клубе завода ЖБИ 
(Свердловск, ул. Бетонщи
ков, 6а. Тел. 47-93-13). а 
также в кассе городского 
молодежного театра (ул. Ма-СЕГОДНЯ В 

ОКТЯБРЬ 
любовь.

СОВКИНО
Щее утро.

САЛЮТ — 
замка Иф.

КИНОТЕАТРАХ: 
— Обнаженная

О 
49 
46 
45 
43 
41 
29 
27 
27 
26 
25

ЦСКА 
«Химик» 
«Крылья Советов» 
«Динамо» (М) 
«Сокол» 
«Динамо» (Р) 
«Спартак» 
СКА (Л) 
«Автомобилист» 
«Трактор» 
Сегодня состоится последний матч чемпионата —

между ЦСКА и «Соколом». Впрочем, он уже ничего не решает.

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 58-96-11 
экономики 56-37-28, 56-17-12 
коммунистического воспита

ния 56-17-73
сектор нравственно - право

вого воспитания 58-92-41;
учащейся молодежи 58-93-89

На

Барды.

страны

В. ЛАМОВ

следую- ПОГОДА
Узник

ТЕМП —- Случай в 
баре, или Белинда. 
зал — Роман с камнем.

? ГЛ-7! ' Данди по прозви
щу Крокодил. Сталкер. Ви
деозал -- Жемчужина Нила. 
Враг мой. Звездные войны.

ДК мм. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Человек с бульвара Капуци
нов.

ночном
Видео

18—19 марта, по области 
ожидается переменная об
лачность, местами неболь
шой мокрый снег, ночью 
18 марта без осадков, ветер 
юго-западный. 5 —10 метров 
я секунду. Температура воз
духа ночью 18 марта — 5 — 
Ю. 19 марта — 1 — 6 граду
сов холода, днем 1 — 6 гра
дусов тепла.

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-16-81

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62
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